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ИВАН ТКАЧЕВ, 
ЯНА МИЛЮКОВА

В 2017 году государству, воз-
можно, придется увеличить 
внутренние заимствования 
до 1 трлн руб., допустил 
министр финансов Антон 
Силуанов. Это более чем в три 
раза превышает объем заим-
ствований этого года.

ЗАНЯТЬ ТРИЛЛИОН

Чистый объем заимствований 
Минфина на внутреннем рынке 
в 2017 году может увеличиться 
втрое, до 1 трлн руб., заявил ми-
нистр финансов Антон Силуанов 
в пятницу в интервью РБК. При 
таком сценарии банки — покупа-
тели ОФЗ могут вынудить Мин-
фин размещать более короткие 
бумаги, это чревато риском ска-
титься к пирамиде ГКО, как это 
было в 1990-х годах, предупре-
дил Силуанов.

В этом году объем чистых за-
имствований (привлечение но-
вых бумаг минус погашение ста-
рых) прогнозируется на уровне 
300 млрд руб. Новых бумаг будет 
выпущено примерно на 1 трлн 
руб., на погашение старых на-
правлено около 700 млрд руб.

«В следующем году он [чи-
стый объем заимствований] мо-
жет увеличиться до триллиона и 
более, вопрос — как это повли-
яет на рынок?» — сказал Силуа-
нов. «Не всякие банки при таких 
больших заимствованиях будут 
готовы вкладываться в 10-лет-
ние и 15-летние облигации госу-
дарства. Скажут: «С учетом наше-
го капитала, с учетом рисков для 
нас предпочтительнее короткие 
бумаги». И этот риск того, что мы 
можем скатиться к ГКО, как это 
было некоторое время назад, 
тоже является одним из ключе-
вых рисков и факторов, почему 
мы говорим о необходимости 
снижения дефицита бюджета», — 
заявил министр.

Учитывая прогнозируемый 
объем процентных платежей по 
госдолгу на 2017 год, названная 
Силуановым цифра означает, что 
в следующем году может понадо-
биться выпуск госбумаг почти на 
1,5 трлн руб.

Госзаимствования остаются 
«дорогими» — доходность рубле-
вых бумаг составляет около 9%, 
объяснил Силуанов. «Если мы за-
ймем 100 руб., то 9 руб. нам нужно 
будет уже в следующем году в рас-
ходах предусмотреть. А в условиях, 
когда доходы снижаются, и в усло-
виях больших заимствований мы 
вынуждены будем все другие рас-
ходы сокращать в пользу процент-
ных расходов», — сказал министр.

ОПАСНЫЙ ГОСДОЛГ

Уже в 2015 году расходы бюджета 
на погашение и обслуживание ра-

нее выпущенных облигаций пре-
высили объем привлечения новых 
бумаг на 6%, а в 2016 году превы-
сят на 19%, ранее оценивала Счет-
ная палата. Если в 2011 году плате-
жи по обслуживанию внутреннего 
госдолга составили 191 млрд руб., 
то в 2015 году  — уже 358 млрд 
руб., а в этом году оцениваются 
в 469 млрд руб. (данные Минфина).

Бывший министр финансов 
Алексей Кудрин считает, что в бли-
жайшие два года объем чистых за-
имствований можно «безопасно» 
нарастить до 1,3 трлн руб. «Без-
опасный уровень чистых заим-
ствований — плюс еще 1 трлн руб. 

[к показателю 2016 года]. Чувстви-
тельный для рынка, но более или 
менее безопасный», — сказал Ку-
дрин в Санкт-Петербурге (цитата 
по Reuters).

Силуанов не в первый раз пред-
упреждает об опасностях долго-
вого финансирования бюджетно-
го дефицита. Выступая на сессии 
Петербургского экономического 
форума, министр заявил, что Мин-
фин не хочет тратить Резервный 
фонд до нуля и будет «постепен-
но» увеличивать заимствования на 
внутреннем рынке. 

Министр финансов Антон Силуанов опасается, что резкий рост госдолга приведет к росту инфляции и новому 
повышению ставок

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Как выяснил РБК, в компью-
тер для российских госструк-
тур инвестируют подчинен-
ный экс-тренера Владимира 
Путина Василия Шестакова, 
совладелец каршерингового 
сервиса «Делимобиль» и сын 
бизнесмена Сергея Прокопье-
ва, покупавшего газовые акти-
вы по «указанию сверху».

ПАРТНЕРЫ «РОСТЕХА»

В субботу, 18 июня, российская ком-
пания ТКК-М представила на Пе-
тербургском экономическом фору-
ме разработанный ей защищенный 
от вирусов планшет TrusTPad. Пре-
зентация была для инвесторов, и 
высокопоставленных чиновников 
там не было. Зато первый продукт 
ТКК-М, защищенный компьютер 
MKTrusT, в декабре 2015 года пред-
ставлял Владимиру Путину в чис-
ле других новинок российского IT 
гендиректор госкорпорации «Ро-
стеха» Сергей Чемезов. «Это тоже 
компьютер, переносной. Можно се-
кретную документацию сюда зака-
чивать, он защищен от различного 
вида вирусов. Подключить можно 
к любому дисплею вплоть до теле-
визора, нужна только мышка... Вот 
такой миникомпьютер, который 
по мощности нисколько не усту-
пает любому большому, габарит-
ному», — рассказывал президенту 
глава «Ростеха».

Чемезов представлял ми-
ни-компьютер Путину, потому 
что «Ростех» хотел стать совла-
дельцем проекта: дочка госкорпо-
рации, «Росэлектроника», в январе 
2016 года предлагала акционерам 
ТКК-М выкупить 25% плюс одну 
акцию компании (копия предло-
жения есть у РБК). 

ГАДЖЕТЫ
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КРИЗИС   Антон Силуанов предупредил о риске скатиться к пирамиде ГКО
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акционер группы «Сумма» 
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Что Путин обещал иностранным инвесторам

Бизнес во время санкций
ИРИНА  МАЛКОВА,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

Примерно для сотни топ-ме-
неджеров зарубежных ком-
паний в пятницу состоялись 
«стимулирующие дискуссии» 
с Владимиром Путиным. 
Некоторым пришлось по два 
часа дожидаться российского 
президента, который в итоге 
сообщил им, что «все будет 
хорошо».

СНАЧАЛА ИТАЛИЯ

Пятничный вечер Владимира Пу-
тина на питерском форуме был 
целиком посвящен иностранным 
инвесторам. Первыми его вни-
мания удостоились итальянские 
бизнесмены: их пригласили на 
совместный обед с Путиным и пре-
мьер-министром Италии Маттео 
Ренци. На встречу пришли около 
30 представителей крупнейших 
итальянских компаний.

После обеда последовала це-
ремония подписания рамочных 
соглашений: «Роснефть» догово-
рилась с Eni о сотрудничестве на 
шельфе Черного моря, НОВАТЭК 
и «Почта России» подписали со-
глашения о закупках итальянско-
го оборудования. Всего же на по-
лях форума с участием бизнеса из 
Италии подписано контрактов на 
общую сумму свыше €1,3 млрд, за-
явил на мероприятии Путин.

Итальянцы выходили со встре-
чи с Путиным и Ренци в припод-
нятом настроении. «Убеждать нас 
инвестировать в Россию вашему 
президенту не пришлось, — зая-
вил РБК глава металлургической 
компании Danieli & C Джанпьетро 
Бенедетти. — Наши страны сотруд-

ничают на протяжении многих лет. 
Моя компания, например, работа-
ет в России уже 17 лет, такие ком-
пании, как Eni, — гораздо дольше. 
У нас отличный опыт. Сейчас мы 
пытаемся восстановить импорт, 
найти решение для продолжения 
бизнеса, которое бы не нарушало 
санкций. Это, конечно, сложно, но 
мы видим хорошее дружеское от-
ношение к нам».

«Мы сейчас переходим от прин-
ципа Made in Italy к Made with Italy, 
то есть это развитие итальянско-
го бизнеса, но на вашей террито-
рии, — делится своими наблюдени-
ями глава московского корпункта 
информационного агентства Rai 
Марк Иннаро. — Таким образом, с 
одной стороны, мы обходим санк-
ции, с другой — помогаем реализа-
ции ваших планов по импортоза-

мещению. Мы даем то, что нужно 
вам, чтобы помочь вам изменить 
вашу экономику, которая пока еще 
базируется на газе и нефти».

ПОТОМ ОСТАЛЬНЫЕ

Инвесторам из других стран повез-
ло меньше — встреча президента с 
ними была назначена на 18:30, но 
в итоге задержалась почти на два 
часа. «Невежливо заставлять ждать 
себя так долго, — пожаловался РБК 
один из приглашенных. — Что бы 
нам ни сказал президент, вряд ли 
это будет достойно двух потерян-
ных часов моего времени».

Всего на встречу к российскому 
президенту было приглашено поч-
ти полсотни первых лиц крупней-
ших международных компаний. 
Когда пресс-конференция с уча-
стием Путина и Ренци подходила 
к концу, в очередь на вход в сосед-
нюю аудиторию выстроились гла-
ва ExxonMobil Рекс Тиллерсон, ген-
директор BP Роберт Дадли, глава 
Total Патрик Пуянне, руководитель 
проекта Hyperloop Дирк Алборн и 
другие. Затем в зал вошли бывший 
канцлер Германии Герхард Шре-
дер, помощник президента Ан-
дрей Белоусов и глава РСПП Алек-
сандр Шохин. Одним из последних 
появился первый вице-премьер 
Игорь Шувалов.

Перед мероприятием, кото-
рое прошло за закрытыми две-
рями, один из инвесторов сказал 
РБК, что ждет, удастся ли Путину 
его чем-то удивить, но признался, 
что уже достаточно устал, ожидая 
этой встречи.

Разговор Путина с главами 
крупнейших мировых компаний 

Ренци поспорил с Путиным о природе санкций

США диктуют
На пленарном заседании, уже 
после запланированных высту-
плений лидеров России, Казах-
стана и Италии, когда начались 
ответы на вопросы модератора, 
между Владимиром Путиным и 
премьером Италии Маттео Ренци 
произошла полемика о том, кто 
стоит за санкциями и как разре-
шить эту проблему.
Путин по традиции критиковал 
США. Он высказал мнение о 
том, что выборы там не вполне 
демократичны, поскольку прези-
дент выбирается не напрямую, 
а выборщиками. И дал понять, 
что именно США, по его мнению, 
стоят за решением ввести анти-
российские санкции, от которых 
страдают не американцы, а ев-
ропейцы. «На них [американцев] 
наши ответные санкции оказы-
вают нулевой эффект», — заявил 
Путин, заметив, что Европа силь-
но страдает из-за российского 
эмбарго. «Зачем терпеть — не 
понимаю. Хотят терпеть — пусть».

Европа отвечает
Взяв слово, Ренци дал понять, 
что не согласен с этими ре-
марками российского коллеги. 
Он защитил американские 
выборы, назвав США «великой 
демократией». Говоря же о при-
роде санкций, он отметил, что 
речь не идет о каком-то тер-
пении, что сами европейские 
страны, без давления извне, 
решили вводить санкции после 
событий в Крыму и на Донбас-
се. Поэтому и ключ к их отмене 
лежит именно в разрешении 
украинского конфликта, сле-
довало из слов итальянского 
премьера.
«У нас есть фундамент — мин-
ские соглашения, мы должны 
обязать обе стороны конфликта 
выполнять их, тогда мы сможем 
говорить об отмене санкций. Мы 
также должны перестать пенять 
только на одну из сторон кон-
фликта, будь то сепаратисты или 
Киев, пора заставить обе сторо-
ны начать выполнять минские 

соглашения», — заявил итальян-
ский премьер.
Не США приняли решение за 
других, сказал Ренци. По его сло-
вам, «Путин прекрасно знает, что 
такое решение приняли некото-
рые европейские лидеры».
Он заявил, что и сама Италия 
вполне самостоятельна: «Я пред-
ставляю великую страну — Ита-
лию. У нас большая историческая 
общность и великие ценности».
Кроме того, он иронично выска-
зался в адрес главы российского 
МИДа Сергея Лаврова. Ранее на 
этом заседании Путин сравнил 
его с главой МИД СССР Андреем 
Громыко: Лавров, как и предше-
ственник, много лет сохраняет 
данный пост. Ренци по этому 
поводу заметил: «Чрезвычайно 
важно, чтобы Россия была участ-
ницей главных досье Средизем-
номорья, по которым министр 
Лавров — которого я теперь 
могу называть Громыко, Громы-
ко-Лавров — хорошо работал, 
плодотворно».

Ф
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Иностранные инвесторы услышали от Владимира Путина то, что хотели: бизнес в России вести можно и нужно, 
несмотря на кризис и санкции
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продлился около полутора ча-
сов. На встрече обсуждался биз-
нес-потенциал России, работа в 
самых разных отраслях — от фар-
мацевтики до энергетики, рас-
сказал журналистам после меро-
приятия гендиректор BP Роберт 
Дадли. «Речь Путина сводилась к 
тому, что все будет хорошо. Нам 
сказали, что, если мы хотим де-
лать бизнес в России, нам помо-
гут, власти очень дружелюбны по 
отношению к бизнесу. Многие ум-
ные люди собрались в этой ком-
нате, и они соглашались с тем, что 
говорил президент», — поделился 
своими впечатлениями инвестор 
Джим Роджерс. По его словам, до 
этого ужина он немного волно-
вался, что Россия снова закрыва-
ется, но теперь уже не так озабочен 

по этому поводу: «Путин сказал 
вещи, которые мы хотели от него 
услышать, и был убедителен», — 
объяснил финансист.

На встрече обсуждались различ-
ные проекты, которые можно было 
бы реализовать в России, рассказал 
РБК гендиректор Hyperloop Дирк 
Алборн. «Россия открыта самым 
различным новым проектам — это 
основной месседж встречи. Путин 
был счастлив увидеть так много 
руководителей иностранных ком-
паний, которые приехали, несмо-
тря на санкции», — говорит он. То, 
что инвесторы прождали встречи 
более двух часов, Алборн проком-
ментировал так: «Я слышал, что это 
нормально, он [Путин] очень заня-
той человек, его нужно ждать».

БИЗНЕС БЕЗ ПОЛИТИКИ

Иностранцы сами предлагали 
Путину свои проекты, рассказал 
глава РСПП Александр Шохин. 
«Люди с серьезными проектами 

пришли. Китайцы, японцы, аме-
риканцы. Американцы говорят, 
что лучше территории России для 
реализации того же Hyperloop не 
найти», — заявил он. Кроме вы-
сокотехнологичных отраслей 
обсуждались проекты и в тради-
ционных секторах: в области фар-
мацевтики, энергетики, торговли, 
перечислил Шохин.

Инвестклимат, по словам главы 
РСПП, обсуждался через призму 
безопасности бизнеса. В основ-
ном иностранцев волнует  из-
быточное регулирование. Пу-
тин обещал решить эту проблему.

«Я инвестирую в Россию уже 
в течение десяти лет. Я вижу хо-
рошие перспективы для раз-
вития бизнеса здесь. При-
сутствовать в  России сейчас 

хорошо»,  — говорит владелец, 
председатель наблюдательного 
совета немецкой компании Knorr-
Bremse AG Хайнц Херманн Тиле, 
сотрудничающий в том числе с 
КамАЗом. «Президент был убеди-
телен, мы очень ценим то, что он 
уделил нам столько времени, пого-
ворил с нами о политике в России, 
это был отличный вечер», — заявил 
РБК Джим Амплби из Caterpillar. 
«Это была очень открытая, про-
зрачная, интересная и стимули-
рующая дискуссия, — сказал пред-
седатель совета директоров Nestle 
Питер Брабек. — Мы инвестирова-
ли в Россию на протяжении многих 
лет и продолжим это делать».

Путин очень живо реагировал 
на все, он продемонстрировал 
открытость к  новым проектам и 
идеям, сказал президент конфе-
дерации индийской индустрии 
Нушад Форбс: «Все понимают, что 
мир переживает трудные эконо-
мические времена. Но он сказал 
то, что инвесторы хотели услы-

шать: каким образом будут раз-
решаться проблемы и трудности».

«Было несколько вопросов, 
которые мы хотели прояснить, 
собрав бизнес и власти в одном 
месте. Такие встречи нам устра-
ивали, например, в Китае перед 
тем, как мы инвестировали туда 
довольно много денег. Это очень 
полезный формат», — поделился 
своим мнением президент ком-
пании «Ново Нордиск» Ларс Со-
ренсен. «Это первый раз, когда 

российские власти устраивают 
такую разъяснительную встре-
чу, и мы как минимум убедились 
в том, что сохраним свой статус 
местного производителя, это до-
бавило нам уверенности», — доба-
вил он (у компании есть завод по 
производству инсулинов в Калуж-
ской области). «Дело не в шарме 
Путина, в бизнесе нет ничего оча-
ровательного и политика остает-
ся политикой, — рассуждает биз-
несмен. — Мы отлично понимаем, 

что сейчас есть политические раз-
ногласия между Россией и Евро-
пой, но бизнес не хочет участво-
вать в политических играх, мы 
хотим заниматься своим делом 
по всему миру». 

При участии Тимофея Дзядко, 
Сирануш  Шароян, Анфисы 
Ворониной, Павла Миледина, 
Елены Тофанюк, Полины 
Русяевой, Полины Никольской, 
Яны Милюковой
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«Такие встречи нам устраивали, например, 
в Китае перед тем, как мы инвестировали 
туда довольно много денег»

Десять цитат из выступления Владимира Путина на ПМЭФ-2016

Об Америке

«Америка — великая держа-
ва. Сегодня, наверное, един-

ственная супердержава. Мы это 
принимаем. Мы хотим и готовы 
работать с Соединенными Шта-
тами». По словам Путина, миру 
и России «нужна такая мощная 
страна, как Соединенные Шта-
ты», но при этом Вашингтон не 
должен вмешиваться во вну-
тренние дела Москвы.

О контрсанкциях

«Санкции, про которые вы 
сказали, они касаются Сое-

диненных Штатов? Да никак не 
касаются. А вообще наплевать 
им на эти санкции, потому что 
последствия наших ответных 
действий, они на них никак 
не отражаются». 

О НАТО

«Советского Союза нет, Вар-
шавский договор прекратил 

существование. Нет, зачем-то 
нужно постоянно расширять ин-
фраструктуру НАТО, двигаться 
к российским границам». 

О взаимодейтвии  
с Евросоюзом

«Все наши действия были 
и остаются исключительно 

ответными. Но мы, что называ-
ется, как у нас в народе говорят, 

зла не держим и готовы идти 
навстречу нашим европейским 
партнерам, но это, безусловно, 
не может быть игрой в одни 
ворота». 

О Дональде Трампе

«Я на ходу сказал, что 
Трамп — яркий человек. 

А что, не яркий? Других харак-
теристик я ему не давал... Мы 
никого не нахваливаем, это не 
наше дело, как немцы говорят — 
не наше пиво».

О стычках футбольных 
фанатов

«Безобразие полное. Я, прав-
да, не знаю, как наши 

200 болельщиков отметелили 
там несколько тысяч англичан... 
Надеюсь, там много умных и 
здравомыслящих людей, которые 
понимают, что правонаруше-
ния — это не поддержка спорта 
и наносят только вред».

О Клинтонах

«Я с ней не работал. С ней 
Лавров работал, вот у него 

и спросите. Он уже скоро как 
Громыко». Путин рассказал, что 
в течение небольшого времени 
работал с супругом Хиллари 
Клинтон Биллом Клинтоном. 
«У нас были очень добрые отно-
шения, и я даже могу сказать, что 

я благодарен ему за некоторые 
моменты того, как происходило 
мое вхождение в большую поли-
тику. Несколько раз он проявлял 
знаки внимания, уважение и ко 
мне лично, и к России, и я это 
помню».

О силовиках и бизнесменах

«Представители силовых 
структур должны нести 

персональную ответственность 
за неоправданные действия, 
которые привели к разрушению 
бизнеса. Считаю, что эта ответ-
ственность может быть и уго-
ловной».

Об источниках роста 
экономики

«С экономической неопреде-
ленностью, с исчерпанием 

прежних источников роста 
в известной степени связана 
и нынешняя геополитическая 
напряженность. Есть риск, 
что она может усилиться, даже 
искусственно провоцироваться». 

О росте ВВП

«Мы ставим перед собой за-
дачу выйти на темпы роста 

экономики не менее чем 4% в 
год. <...> Это не столь высокие 
ориентиры, но ситуация измени-
лась не только для России — для 
всей глобальной экономики». 
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Путин объявил о создании совета по стратегическому развитию

Программа на четвертый срок
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ,  
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Владимир Путин объявил 
о создании Совета при пре-
зиденте по стратегическому 
развитию и приоритетным 
проектам. Он будет работать 
уже над повесткой следую-
щего политического цикла, 
который наступит после вы-
боров 2018 года. Президент 
возглавит его лично, а руко-
водить президиумом будет 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Президент России Владимир Пу-
тин в ходе пленарного заседания 
ПМЭФ сообщил о создании Сове-
та при президенте по стратеги-
ческому развитию и приоритет-
ным проектам. «Задачи, которые 
стоят перед нами, требуют и но-
вых подходов к управлению раз-
витием. И здесь мы намерены ак-
тивно использовать проектный 
принцип», — объяснил президент 
необходимость создания нового 
органа. Он добавил, что сам воз-
главит его, а президиумом со-
вета будет руководить предсе-
датель правительства Дмитрий 
Медведев.

Совет займется «ключевыми 
проектами, которые направле-
ны на структурные изменения в 
экономике и социальной сфере, 
на повышение темпов роста», до-
бавил Путин. Он не уточнил, кто 
может войти в новый совет и как 
его работа будет сочетаться с под-
готовкой так называемой Страте-
гии-2030.

Ранее Кремль реанимировал 
президентский Экономический 
совет, который взялся за разра-
ботку новой модели экономиче-
ского развития. Одновременно 
в правительстве тестируют но-
вые принципы госуправления. 
Например, проектный подход с 
2017 года планирует применить 
к восьми государственным про-
граммам Министерство эконо-
мического развития. Их будет 
курировать «проектный офис», 
создаваемый внутри министер-
ства, сообщал в мае на заседа-
нии правительства замминистра 
экономического развития Евге-
ний Елин.

ПРОЕКТЫ ВМЕСТО ПОРУЧЕНИЙ

Ранее о необходимости пере-
хода системы управления на 
проектную работу с работы ис-
ключительно по поручениям 
президента говорили председа-
тель Сбербанка Герман Греф и ряд 
правительственных чиновников. 
В конце апреля в Корпоративном 
университете Сбербанка даже 
прошла программа по повыше-
нию квалификации заместите-
лей министров, обучению их со-
временным методам управления. 
Одной из целей этой программы 
было подготовить чиновников к 
реформе госуправления, которая 

обсуждается в правительстве, го-
ворили тогда РБК два участника 
программы. Тогда же, в апреле, 
на коллегии Минфина глава ве-
домства Антон Силуанов заявил, 
что исполнение государствен-
ных программ необходимо оце-
нивать через «проектный под-
ход» с «привлечением внешнего 
аудита», и добавил, что Минфин 
готовил соответствующие изме-
нения «в порядок работы с госу-
дарственными программами».

Доклад о неэффективности го-
суправления Герман Греф пред-
ставил Владимиру Путину в про-
шлом году и предложил создать 
центр управления реформами 
наподобие Pemandu в Малай-
зии, который был сформирован 
в 2009 году с целью преодолеть 
отставание в реализации страте-
гии на 1990–2030 годы, писала га-
зета «Ведомости». В Малайзии это 
позволило за пять лет повысить 
эффективность управления бюд-
жетом, удвоить бюджетные дохо-
ды и увеличить ВВП на душу на-
селения на 37%.

В октябре 2015 года стало из-
вестно о создании группы для ра-
боты над социально-экономиче-
ской Стратегией-2030, которая 
была призвана заменить нереа-
лизованную Стратегию-2020. По-
следнюю писали тысяча экспер-

тов под руководством ректора 
РАНХиГС Владимира Мау и ректо-
ра НИУ ВШЭ Ярослава Кузьмино-
ва. Программа в итоге так и оста-
лась проектом: из нее было взято 
20–30%, она не работает, конста-
тировал в апреле 2015 года быв-
ший министр финансов Алексей 
Кудрин.

Рабочую группу для новой дол-
госрочной стратегии поручил со-
здать Дмитрий Медведев в июле 
2015 года. В октябре об этой ра-

боте и своем участии в ней со-
общали декан экономического 
факультета МГУ Александр Ау-
зан, бывший директор ЦПКиО 
им. Горького, экс-руководитель 
департамента культуры Москвы 
Сергей Капков и первый прорек-
тор РЭШ Шломо Вебер.

В апреле 2016 года было объ-
явлено о том, что Алексей Кудрин 
становится председателем совета 
Центра стратегических разрабо-
ток. Он возглавил рабочую груп-
пу «Приоритеты структурных 
реформ и устойчивый экономи-
ческий рост» в рамках президент-
ского экономического совета — 
группа занялась разработкой 
программы экономических ре-
форм. 16 июня в интервью телека-
налу РБК Кудрин говорил, что по 
окончании работы программа бу-
дет обсуждаться с «заказчиком», 

президентом Владимиром Пути-
ным, и президент определит, что 
«возьмет для своей программы, — 
видимо, когда будет баллотиро-
ваться на следующий срок, если 
это произойдет».

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов рассказал РБК, что прези-
дентский совет по стратегиче-
ским планам и приоритетным 
проектам будет работать над 
повесткой следующего полити-
ческого цикла 2018–2024 годов. 
«Эта повестка, как я предпола-
гаю, на следующий политический 
цикл и с какой-то перспективой 
после. Наверное, на 2030–2035 
годы. Надо посмотреть, какое 
место может занять Россия в но-
вых технологических изменени-
ях. Это должен будет делать со-
вет», — отметил Шувалов.

В повестку на следующий цикл, 
как предполагает первый ви-
це-премьер, будет вовлечено не 
только правительство, но и депу-
таты Госдумы и члены Совета Фе-
дерации.

Совет будет работать проект-
ными методами. В работе над 
майскими указами президента 
[указы 7 мая 2012 года], по сло-
вам Шувалова, сейчас многие во-
просы вязнут. «Мы все согласны 
с этим сейчас, это конcенсус в 
правительстве и конcенсус с ре-
гиональными продвинутыми гу-
бернаторами: изменить ситуа-
цию можно, внедряя проектный 
метод», — сказал Шувалов. Совет 
может концентрироваться на са-

мых важных показателях по де-
сятку направлений: «Основные 
президент назвал  — образова-
ние, здравоохранение, жилье, 
поддержка экспорта, малый и 
средний бизнес. По этим блокам 
будут определены 3–5 целей, по 
которым мы должны значитель-
но продвинуться».

По словам вице-премьера, ра-
бота совета по этим направлени-
ям будет главной задачей пра-
вительства на оставшийся срок 
работы. «Это будет основная от-
ветственность правительства на 
период почти два года его работы. 
Можно много сделать», — считает 
Шувалов. Он напомнил, что в про-
шлый политический цикл, когда 
президентом был Дмитрий Мед-
ведев, правительство работало по 
национальным проектам к концу 
срока своей работы.

При этом совет по стратеги-
ческому развитию, как полагает 
Шувалов, будет определять, «как 
добиться конкретного результа-
та». А президентский экономиче-
ский совет, при котором создана 
рабочая группа под руководством 
Алексея Кудрина, определит «курс 
и общие магистральные направ-
ления». Необходимо обозначить 
детали, которые позволят России 
выйти в лидеры. «Мы услышали 
сегодня это в речи президента, 
сами так думаем в правитель-
стве», — сказал Шувалов.

Но определить точные задачи 
совета еще предстоит. «Стоит по-
дождать окончательного решения 
президента, указ президента о со-
вете не подписан», — подчеркнул 
Шувалов. 
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По словам первого вице-премьера Игоря Шувалова (на фото), совет по стратегическому развитию будет работать над повесткой  
следующего политического цикла 2018–2024 годов

По словам вице-премьера Игоря Шувалова, 
работа совета будет главной задачей 
правительства на оставшийся срок работы
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Антон Силуанов предупредил о риске скатиться к «пирамиде ГКО»

Назад в 1998-й
Но последовательное наращи-

вание госдолга — это не выход, 
поскольку это может привести к 
раскручиванию «долговой спи-
рали», сказал министр.

В апреле Силуанов говорил, 
что если и дальше увеличивать 
объемы заимствований, «в кон-
це концов, если утрировать си-
туацию, вообще можно дойти до 
ГКО [государственные кратко-
срочные облигации]». Именно 

ГКО ассоциировались с дефол-
том 1998 года, Минфин прекра-
тил их выпуск в 2004 году, по-
сле чего объявил приоритетом 
эмиссионной политики выпуск 
среднесрочных и долгосрочных 
госбумаг.

Помимо дополнительных 
внутренних заимствований, в 
2017 году Минфин может за-
действовать нераспределен-
ные под инвестпроекты сред-
ства ФНБ, сообщил Силуанов. 
При этом обязательно нужно 

сохранить «подушку безопас-
ности» в ФНБ в объеме 1–2 трлн 
руб., сказал министр в интер-
вью РБК. На 1 июня 2016 года 
в ФНБ остается чуть более 
4,8 трлн руб., согласно данным 
Минфина. 

«Конъюнктура меняется в пользу наших компаний»

СЕРГЕЙ МИТРОФАНОВ, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Министр финансов Антон 
Силуанов рассказал РБК о 
будущем суверенных фондов, 
продаже госактивов и воз-
можностях для оптимизации 
бюджетных расходов.

«ГЛАВНЫЙ ВЫЗОВ ДЛЯ 
НАС — ЭТО СНИЖЕНИЕ 
ДЕФИЦИТА БЮДЖЕТА»

— Вы на форуме сообщили, что 
у Минфина есть амбициозная 
задача максимально сокра-
тить дефицит бюджета, сни-
зить его менее чем до 1% ВВП. 
Как это сделать?
— Президент, выступая на Пе-
тербургском форуме, говорил, 
что надо обеспечить макроэко-
номическую стабильность. За 
этими общими фразами стоит 
вопрос дефицита бюджета. Боль-
шой дефицит является показа-
телем неустойчивости бюджет-
ной конструкции. Почему? Когда 
у нас были накоплены достаточ-
но большие резервы, источником 
финансирования служил Резерв-
ный фонд. Вопрос для инвесто-
ров: что будет дальше, как страна 
будет финансировать дефицит? 
Агрессивными объемными за-
имствованиями на внутреннем 
рынке или повышением налогов? 
А что такое большие заимство-
вания на рынке? Это давление 
на рынок и повышение ставок 
в экономике. Тогда о снижении 
процентных ставок по кредитам, 
о снижении инфляции даже гово-
рить не приходится. Поэтому сей-
час снижение дефицита бюдже-
та — ключевая задача. Если мы в 
этом году потратим больше 2 трлн 
руб. из резервных фондов на фи-
нансирование дефицита, то в сле-
дующем году у нас уже такой воз-
можности не будет. Мы должны 
сохранить подушку безопасности, 
мы не можем за год потратить все 
наши резервы. Иначе наша фи-
нансовая и бюджетная политика 
будет уязвимой.
— Согласно отчетности Мин-
фина, на 1 июня в Резервном 
фонде оставалось 2,5 трлн руб.
— Около того. Поэтому в следую-
щем году нам нужно будет больше 
выходить на рынок. Если в этом 
году у нас чистый объем заим-
ствований на внутреннем рынке 
составит около 300 млрд руб., то в 
следующем он может увеличить-
ся до 1 трлн руб. и более. Как это 
повлияет на рынок? Не придет-
ся ли нам для более агрессивно-

го участия на рынке переходить 
к краткосрочным заимствовани-
ям? Не всякие банки при таких 
больших заимствованиях будут 
готовы вкладывать в 10–15-лет-
ние облигации государства. Они 
скажут: «С учетом нашего капи-
тала и рисков для нас предпочти-
тельнее короткие бумаги». Риск 
скатиться к ГКО — как это было 
некоторое время назад — являет-
ся одним из ключевых рисков, по-
этому мы говорим о необходимо-
сти снижения дефицита бюджета. 
С учетом сокращения возможно-
стей по резервам профинанси-
ровать такой большой (хоть и 3% 
ВВП) дефицит бюджета за счет 
привлечения внутренних заим-
ствований — это большой риск. 

«ПОДУШКА БЕЗОПАСНОСТИ 
ДОЛЖНА ОСТАТЬСЯ»

— Звучат идеи о том, что для 
покрытия дефицита бюджета 
могут использоваться средства 
Фонда национального благо-
состояния. Возникает некото-
рый диссонанс: все привыкли 
считать, что ФНБ тратится на 
инфраструктурные проекты, 
поддержку экономики и во-
обще эти средства — возврат-
ные. Если они действительно 
будут задействованы для по-
крытия дефицита, не придет-
ся ли менять правила исполь-
зования ФНБ?
— Средства ФНБ и Резервно-
го фонда  — ресурсы, которые 
создавались за счет избыточных 
нефтегазовых доходов. Я помню, 
Минфин ругали за то, что он все 
«складывает в кубышку». Сейчас 
те критики, наверное, переоце-
нили свои высказывания. Бла-
годаря тому что мы вкладывали 
нефтегазовые доходы в бумаги 
иностранных государств — пусть 
низкодоходные, но ликвид-
ные, — мы тем самым сберег-
ли доходы, которые получали. 
Во-первых, в связи с изменени-
ями обменного курса в рублях 
мы получили значительно боль-

ше, чем если бы вкладывались в 
рублевые инструменты. Во-вто-
рых, из рублевых инструментов 
надо еще выйти. Если нам по-
надобятся средства ФНБ, мы не 
сможем выйти из рублевых про-
ектов, в которые вложили сред-
ства. Это инфраструктурные 
проекты, они принесут отдачу 
только через несколько лет, и 
это вложения длинные. То есть 
вложения в иностранные высо-
коликвидные активы были абсо-
лютно правильным решением. 
Так поступают другие страны, 
которые зависят от конъюнкту-
ры и полученные сверхдоходы 
направляют в такие же активы. 
Что касается ФНБ, до 60% его 
средств мы можем вкладывать 
в инфраструктурные проекты. 
Оставшаяся часть — это средства, 
которые могут быть использова-
ны, как и Резервный фонд, для 
финансирования несбаланси-
рованности бюджета. На следу-

ющий год у нас по бюджетно-
му плану останется около 1 трлн 
руб. средств Резервного фонда, 
и если нам потребуется допол-
нительно привлекать ресурсы из 
наших резервов, я не вижу ка-
ких-либо рисков, если мы часть 
средств, оставшихся от ФНБ, не 
задействованных для проектов, 
используем для финансирова-
ния дефицита бюджета. 
— Какая часть фонда может 
быть использована? Есть ли 
потолок, который может быть 
установлен для использования 
средств ФНБ на покрытие де-
фицита бюджета?
— Я думаю, что нужно ориенти-
роваться на объем от 1 трлн до 
2 трлн руб. У нас должен быть за-
пас высоколиквидных активов. 
В следующем году, как и в этом, 
мы будем говорить о получении 
приватизационных денег и их ис-
пользовании для финансирова-
ния дефицита бюджета. Поэтому 
общий объем остатка средств на-
ших суверенных фондов будет за-
висеть в том числе от политики по 
приватизации, которая будет осу-
ществляться в следующем году.
— В начале года озвучивались 
такие цифры: бюджет получит 
от приватизации примерно 

800 млрд — 1 трлн руб. Сейчас 
июнь, цены меняются, конъ-
юнктура рынка меняется, а к 
приватизации пока особо не 
приступили. Пересмотрены ли 
показатели в денежном выра-
жении?
— Слава богу, конъюнктура меня-
ется в пользу стоимости наших 
компаний, цены растут.
— Но она не меняется в пользу 
наличия покупателей.
— Это же не быстрая процедура. 
Отобраны специальные компа-
нии, которые занимаются подбо-
ром инвесторов и будут осущест-
влять продажу пакетов наших 
акций. Все решения, которые 
были приняты в начале года пра-
вительством РФ о приватизации, 
сохраняются. Первую продажу — 
10,9-процентный пакет АЛРО-
СА — мы увидим уже летом. По 
остальным более крупным сдел-
кам результат мы должны уви-
деть осенью.

«ПОНЯТИЕ ЗАЩИЩЕННЫХ 
И НЕЗАЩИЩЕННЫХ СТАТЕЙ 
ДОСТАТОЧНО УСЛОВНОЕ»

— Вы на Петербургском фору-
ме сказали: «Когда денег нет, 
не хочется их тратить». Вам 
возразили, что деньги есть, 
просто мы неэффективно их 
тратим. Сейчас защищенные 
статьи бюджета — это соци-
альные расходы, оборона, без-
опасность. Получается, что под 
нож попадают в основном ин-
вестиционные расходы. Нет 
ли планов пересмотреть пере-
чень защищенных статей, до-
бавить туда инвестиционные 
расходы?
— В прошлом Бюджетном кодек-
се было прописано понятие «за-
щищенные статьи» и перечень 
статей, которые к ним относятся. 
Сейчас такого понятия нет. Мы 
можем лишь условно говорить, 
что есть защищенные расходы. 
В первую очередь это социальные 
обязательства, пенсии. Мы не мо-
жем сократить выплату пенсий и 
уменьшить те обязательства, ко-
торые есть у государства. И не бу-
дем этого делать, поскольку это 
противоречит нашему закону и 
нашим планам.

— Можно не индексировать 
эти выплаты так, как раньше...
— Вопрос индексации, как и в 
текущем году, относится не к 
сокращению действующих обя-
зательств, а к новым решениям 
по индексации пенсий. Есть ряд 
расходов, от которых невозмож-
но отказаться. Есть ряд позиций, 
по которым нужно принимать в 
нынешних условиях ответствен-
ные решения. Можно говорить о 
более точечном, более эффектив-
ном использовании бюджетных 
средств. Например, можно раз-
давать субсидии всем предприя-
тиям, которые встали в очередь. 
Такой принцип, как ни странно, 
используется: кто первый при-
шел, тот и получил. А можно оце-
нивать эффект каждого бюджет-
ного рубля для роста экономики. 
Ты можешь получить субсидию, 
обеспечив дополнительный эко-
номический рост. То же касается 
и социальных расходов. Сейчас 
выдача этих расходов осущест-
вляется по принципу категорий-
ности граждан, льготников. Но не 
все эти категории граждан явля-
ются нуждающимися: у некото-
рых большие имущественные 
комплексы, большие зарплаты, 
есть миллионеры среди них. Тем 
не менее государство по-преж-
нему тратит деньги на всех оди-
наково.
— То есть речь идет об адрес-
ном подходе?
— Об адресности, да. Без ущер-
ба для выполнения социальной 
функции государства мы можем 
повысить эффективность, и даже 
людям, которые сегодня получа-
ют социальные выплаты, посо-
бия, мы могли бы платить боль-
ше денег за счет того, что кем-то 
выплаты менее востребованы.
— Вы имеете в виду принцип 
нуждаемости, который уже 
активно используется в ре-
гионах?
— Конечно.
— Будут ли все-таки сокра-
щаться инвестиционные рас-
ходы?
— Нужно повышать эффектив-
ность инвестиционных расходов. 
Зачастую у нас принимаются ре-
шения об инвестициях: строи-
тельстве зданий для учреждений 
и так далее — без оглядки на по-
следующее содержание этих объ-
ектов. Когда посмотришь в ком-
плексе, есть ли у нас ресурсы и на 
строительство, и на содержание 
этих объектов, по-другому вос-
принимается целесообразность 
тех или иных государственных 
инвестиций.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Риск скатиться к ГКО — как это было 
некоторое время назад — является одним 
из ключевых рисков, поэтому мы говорим 
о необходимости снижения дефицита бюджета
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Власть и бизнес

   Прыгунья с шестом Елена Исинбаева побеждала на двух 
Олимпиадах — 2004 и 2008 годов, причем оба раза выигрывала 
золото с мировым рекордом. На Играх-2012 в Лондоне она 
заняла третье место. Олимпиада 2016 года должна была стать 
последним турниром в карьере 34-летней спортсменки. «Каким 
образом мы можем доказать непричастность к допингу? <…> 
Наизнанку вывернуться, чтобы они поняли, что мы не имеем 
к этому никакого отношения? <…> Да пусть они подавятся 
в таком случае своим решением!» — заявила Исинбаева 
в интервью «Советскому спорту»

   Действующая чемпионка мира в прыжках в высоту Мария Кучина еще 
до решения о дисквалификации говорила в интервью телеканалу «Матч 
ТВ», что допинг-пробы у нее берут раз в месяц: «Как-то пришли в зал прямо 
во время тренировки. И даже дома были. Шесть часов утра, звонок в дверь: 
«Я — офицер WADA (Всемирное антидопинговое агентство). Я к Кучиной». 
<…> Я спокойно к этому отношусь. Готова их встречать хоть каждый день»

   Российский спринтер Сергей Шубенков 
в 2015 году выиграл золото чемпионата мира 
в беге на 110 м с барьерами. После решения 
об отстранении российских легкоатлетов 
от Олимпиады тренер Шубенкова Сергей Клевцов 
заявил в интервью ТАСС, что его воспитанник, 
возможно, выступит в Рио-де-Жанейро под 
олимпийским флагом: «Если он примет такое 
решение, то меньше гражданином России 
не станет. Но его должны туда еще допустить»

«ПУСТЬ ПОДАВЯТСЯ!»: ЧТО ГОВОРЯТ «ЧИСТЫЕ» РОССИЙСКИЕ ЛЕГКОАТЛЕТЫ

Российских легкоатлетов не допустили к участию в Олимпиаде

Нелегкие игры
ДИНА БЕЛЯЕВА

Совет Международной федера-
ции легкой атлетики оставил 
в силе дисквалификацию 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики. Таким образом, 
российские легкоатлеты не 
допущены к участию в Олим-
пиаде-2016 в Рио-де-Жанейро.

Решение по российской сборной 
было принято советом Междуна-
родной федерации легкой атлети-
ки (IAAF), заседание которого со-
стоялось в Вене 17 июня. IAAF не 

восстановила членство Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
(ВФЛА), и, таким образом, россий-
ские спортсмены по-прежнему не 
имеют права выступать на между-
народных турнирах, в том числе 
на Олимпиаде. Голосование было 
тайным, а решение принято еди-
ногласно.

Отдельные российские легко-
атлеты смогут принять участие в 
Играх в том случае, если МОК на 
своем заседании примет решение 
о допуске на Олимпиаду тех спор-
тсменов, которые не были уличе-
ны в употреблении допинга. Засе-

дание МОК состоится в Лозанне 
21  июня. Возможно, на нем бу-
дет вопрос об участии в Олимпи-
аде-2016 всех российских спор-
тсменов (не только легкоатлетов).

Двукратная олимпийская чем-
пионка в прыжках с шестом Елена 
Исинбаева назвала решение сове-
та IAAF оставить в силе дисквали-
фикацию ВФЛА дискриминацией 
российских легкоатлетов по на-
циональному признаку, сообщает 
ТАСС. По словам спортсменки, она 
намерена доказать в суде, что ре-
шение совета IAAF нарушает пра-
ва человека.

По мнению бывшего вице-пре-
зидента ВФЛА, олимпийской чем-
пионки Татьяны Лебедевой, на 
Олимпиаде могут выступить не-
сколько десятков российских лег-
коатлетов. Они могут быть до-
пущены к участию в Играх в том 
случае, если выполнят определен-
ные условия.

«Спортсменам надо выпол-
нить определенные условия  — 
чтобы они были в пуле и сдали 
минимум три пробы за полгода, 
а если бегуны — то шесть. И что-
бы они никогда не были запятна-
ны допингом и выполнили норма-
тив для участия на Олимпийских 
играх. Думаю, что если все кри-
терии будут выполнены, то наде-
юсь, что два-три десятка наших 
спортсменов выступят на Олим-
пийских играх. Это может приве-

сти к тому, что не будут участво-
вать наши эстафетные команды, 
но технические виды могут быть 
представлены», — сказала Лебеде-
ва агентству «Р-Спорт».

Членство ВФЛА в IAAF было при-
остановлено в ноябре 2015 года, 
после того как WADA (Всемирное 
антидопинговое агентство) об-
народовало доклад независимой 
комиссии. По этому докладу при-
менение допинга российскими 
легкоатлетами носило система-
тический характер. WADA отозва-
ло лицензию у российской анти-
допинговой лаборатории, так как 
ее деятельность была скомпроме-
тирована. Российские спортсме-
ны были отстранены от участия 
во всех международных соревно-
ваниях.

Российские спортсмены не 
смогли выступить на чемпионате 
мира по легкой атлетике в поме-
щении, который прошел в США в 
марте. Также Россия была лише-
на права проведения в этом году 
Кубка мира по спортивной ходьбе 
в Чебоксарах и юниорского чемпи-
оната мира в Казани.

Ранее комиссия спортсменов 
при Олимпийском комитете 
России обратилась с открытым 
письмом в адрес МОК с просьбой 
допустить «чистых» спортсме-
нов к участию в Играх. Письмо 
было адресовано главе МОК То-
масу Баху. 

ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ

Дело после 
интервью

В отношении экс-
главы Московской 
антидопинговой 
лаборатории Григория 
Родченкова СКР 
возбудил уголовное 
дело по признакам 
злоупотребления 
полномочиями. Этому 
предшествовало 
интервью Родченкова 
The New York Times, в 
котором он рассказал 
об употреблении 
допинга российскими 
спортсменами на Играх 
в Сочи. По его словам, 
на Олимпиаде-2014 
сотрудники спецслужб 
и антидопинговые 
эксперты занимались 
подменой допинг-проб. 
Родченков признался, что 
лично разработал смесь 
из трех запрещенных 
препаратов, которые 
давались спортсменам. 
По его словам, допинг 
употребляли в том 
числе 15 медалистов 
Игр. В настоящее время 
Родченков живет в США.
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Президент включился

Как сообщает немецкое изда-
ние Spiegel Online со ссылкой 
на участников телефонной 
конференции исполкома Меж-
дународного олимпийского ко-
митета, в ходе саммита 21 июня 
в Лозанне может быть поднят 
вопрос об отстранении всей 
сборной России от участия в 
Олимпиаде в Бразилии. Од-
нако окончательная повестка 
заседания пока не определе-
на, и ее утверждению будут 
предшествовать консультации 
главы МОК Томаса Баха с пре-
зидентом России Владимиром 

Путиным. Spiegel указывает, 
что помимо России в Лозанне 
обсудят и другие страны, где 
ситуация с допингом беспокоит 
WADA. 15 июня о возможном 
отстранении всей российской 
сборной от участия в Олимпи-
аде сообщила газета Financial 
Times. Этот вариант не исклю-
чил и Бах, который заявил, что 
команда России не поедет в 
Бразилию, если будет доказано 
существование «организован-
ной и всеобъемлющей системы 
допинга, затрагивающей раз-
ные виды спорта».
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Тематические приложения к газете РБК

Владимир Путин предложил наказывать силовиков за «разрушение бизнеса»

Проверка проверяющих
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
МАКСИМ ГЛИКИН

Президент предложил вве-
сти личную ответственность 
для силовиков за давление 
на бизнесменов. Вряд ли най-
дется эффективная структура 
надзора за правоохранитель-
ными органами, считают 
эксперты.

Президент Владимир Путин, вы-
ступая в пятницу на Петербургском 
международном экономическом 
форуме (ПМЭФ), предложил уже-
сточить ответственность силовиков 
за давление на бизнес. «Представи-
тели силовых структур должны не-
сти персональную ответственность 
за неоправданные действия, кото-
рые привели к разрушению бизне-
са», — заявил президент. Он отдель-
но подчеркнул, что речь идет в том 
числе и об уголовной ответствен-
ности правоохранителей.

НАДЗОР ЗА ПРОВЕРЯЮЩИМИ

«Понимаю, что это очень тонкая 
вещь. Мы не можем и не должны 

связывать по рукам и ногам рабо-
ту правоохранительных органов, 
однако здесь, безусловно, нужен 
баланс, жесткий барьер для любо-
го злоупотребления полномочи-
ями и властью», — сказал Путин. 
Он потребовал от руководства 
Генпрокуратуры, Следственного 
комитета, МВД, ФСБ постоянно 
отслеживать ситуацию на местах, 
при необходимости «принимать 
меры по совершенствованию за-
конодательства».

О необходимости персональ-
ной ответственности правоохра-
нителей за давление на бизнес 
говорилось в так называемом ше-
стом пакете предложений по за-
щите предпринимателей, сказал 
РБК бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов. Этот пакет передан в рабочую 
группу при президенте по взаимо-
действию власти и бизнеса, доба-
вил он.

Предложение ужесточить персо-
нальную ответственность для орга-
нов контроля и надзора содержа-
лось также в проекте ежегодного 
доклада Титова Путину, подготов-
ленном в мае. Предлагалось дать 
Генпрокуратуре право возбуждать 

персональные уголовные дела по 
статье «Воспрепятствование за-
конной предпринимательской 
или иной деятельности» (ст.169 УК). 
Сейчас уголовные дела имеют пра-
во возбуждать следователи МВД, 
Следственного комитета и ФСБ.

Также в этом докладе предла-
галось предоставить органам про-
куратуры полномочия на возбуж-
дение уголовных дел за заведомо 
незаконное возбуждение уголов-
ных дел, незаконное проведение 
оперативно-разыскных меро-
приятий, проведение оператив-
но-разыскных мероприятий с на-
рушением законодательства для 
дальнейшей передачи расследова-
ния следственным органам.

Генпрокурор Юрий Чайка под-
держал сегодняшнюю инициативу 
Путина, не конкретизировав. «Аб-
солютно правильно. Я об этом дав-
но говорю», — ответил генпрокурор 
на вопрос о необходимости уголов-
ной ответственности для силови-
ков. В 2014 году, выступая с отче-
том перед Госдумой, Чайка заявил, 
что у прокуроров должно быть пра-
во возбуждать дела против следова-
телей, виновных в незаконном пре-

следовании граждан. В 2013 году в 
ходе совещания с региональными 
прокурорами он говорил, что за не-
обоснованные проверки надо при-
влекать к ответственности.

УПРАВЛЕНИЕ ПО БЕЗОПАСНОСТИ

Только в 2015 году было отмене-
но около 20 тыс. постановлений 
о возбуждении уголовных дел, 
приводилась статистика в докла-
де Титова. Органами прокуратуры 
предписано привлечь к дисципли-
нарной ответственности 145 тыс. 
должностных лиц правоохрани-
тельных органов, но почти всегда 
должностные лица получают за-
мечание или выговор, подчерки-
валось в документе.

Проблема с безнаказанностью 
следственных органов назрела 
уже давно, говорит адвокат Руслан 
Коблев. «Никакого реального кон-
троля за следователями сейчас не 
существует. На местах — круговая 
порука следователей, суда и про-
куроров, — поясняет адвокат. — 
Поэтому предложение президен-
та может реально помочь». По 
мнению Коблева, чтобы добить-

ся положительного результата, не 
обязательно вводить сразу уголов-
ную ответственность для силови-
ков, достаточно дисциплинарной 
и материальной.

Проблема заключается в том, 
что непонятно, кто будет при-
влекать правоохранителей к от-
ветственности, обращает внима-
ние Коблев. По мнению адвоката 
Эдуарда Исецкого, этим должна 
заниматься отдельная структура, 
созданная специально для этих 
целей. «Сейчас в каждой струк-
туре есть управление собствен-
ной безопасности, которое выяв-
ляет нарушения и потом передает 
материалы в Следственный коми-
тет. Но нужно отдельное самосто-
ятельное подразделение, тогда 
борьба с нарушениями будет эф-
фективна», — говорит Исецкий. 
Кроме того, говорит адвокат, в 
законе и сейчас есть достаточно 
оснований для привлечения си-
ловиков к ответственности. «Но-
вые составы УК не обеспечат бо-
лее эффективную защиту, нужно 
отрабатывать механизм реали-
зации тех инструментов, какие 
есть», — считает юрист. 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС
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Госслужба

Российская власть вступилась за осужденных во Франции болельщиков

Вернуть фанатов
АНТОН БАЕВ,  
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Российские власти пообещали 
вернуть на родину осужден-
ных за драку с англичанами 
российских болельщиков. 
Фанаты могут обжаловать 
слишком быстрый судебный 
процесс или попросить об от-
бывании наказания в России.

Россия готова начать процеду-
ру возвращения осужденных во 
Франции болельщиков на родину. 
В пятницу, 17 июня, генпрокурор 
России Юрий Чайка дал поруче-
ние проверить законность приго-
вора российским болельщикам во 
Франции, передает «Интерфакс».  
«Мы сейчас посмотрим закон-
ность приговора, решения, войдем 
в контакт с нашими коллегами. Я 
уже такое поручение вчера дал. Мы 
сейчас этим вопросом занимаем-
ся», — сказал он.

Министерство иностранных 
дел пообещало задействовать «все 
имеющиеся правовые инструмен-
ты для скорейшего возвращения 
наших соотечественников в Рос-
сию», следует из официального 
комментария ведомства.

МОЖНО ОСПОРИТЬ

Россияне могут оспорить судеб-
ное решение. Суд прошел в счи-
танные дни, обращает внимание 
адвокат Дмитрий Аграновский. 
«Так быстро у нас рассматривают 
административные нарушения, а 
тут уголовное дело. Я считаю, что 
в такой ситуации было нарушено 
право на справедливый суд и пра-
во на защиту», — говорит Агранов-
ский. Это дает осужденным право 
обратиться с жалобой на действия 
французских властей в Европей-
ский суд по правам человека. «Я 
никогда не слышал, чтобы тю-
ремные приговоры выносились 
так быстро. В уголовном процессе 
должна быть защита и прочее», — 
согласен член Совета по правам 
человека Андрей Юров. По его 
мнению, суд над российскими бо-
лельщиками был проведен слиш-
ком быстро.

В ситуацию должно вмешаться 
российское консульство и прове-
рить, насколько тщательно было 
проведено расследование и чем 
подтверждается вина осужденных, 
считает адвокат Тимур Хутов. Над 
юридической поддержкой болель-
щиков уже работают консульские 
службы России, заявил в пятницу 
вице-премьер РФ Аркадий Двор-
кович.

Кроме того, российские болель-
щики могут использовать те же 
механизмы, которые были задей-
ствованы при обмене украинских 
осужденных на российских, счита-
ет адвокат Дмитрий Аграновский. 
Например, они могут подать пре-
зиденту Франции прошение о по-
миловании.

Фанаты могут попытаться об-
жаловать приговор, а если апел-

ляционная инстанция оставит его 
в силе, то они могут попросить от-
править их для отбытия наказания 
в Россию, между странами есть со-
ответствующее соглашение, гово-
рит Аграновский. Но российское 
министерство юстиции не может 
отправить запрос о выдаче, пока 
приговоры не вступили в силу, 
объяснили РБК в пресс-службе ми-
нистерства.

Болельщиков защищают на-
значенные Францией адвокаты, 
об обжаловании приговора они 
не сообщали. Адвокат одного из 
осужденных — Алексея Ерунова — 
Жером Барберис отказался от ком-
ментариев РБК.

РЕДКИЙ СЛУЧАЙ

В четверг, 16 июня, по обвинению в 
участии в беспорядках перед мат-
чем между сборными Англии и 
России в Марселе к реальным тю-
ремным срокам были приговоре-
ны три российских футбольных бо-
лельщика. Николай Морозов был 
приговорен к году заключения, ди-
ректор по работе с болельщиками 
ФК «Локомотив» Алексей Ерунов к 
двум годам, а директор фан-клуба 
тульского футбольного клуба «Ар-
сенал» Сергей Горбачев к полуто-
ра годам лишения свободы. Все 
они также лишены возможности 
въезжать во Францию в течение 
двух лет.

Согласно стенограмме заседа-
ния Ерунов, Горбачев и Морозов не 
признали свою вину, несмотря на 
продемонстрированные суду ви-
деоматериалы и фотографии. По 
версии обвинения, Ерунов в соста-
ве группы фанатов «вел охоту» на 
одиноких английских болельщи-
ков и избивал их. Горбачеву и Мо-
розову предъявили аналогичные 
обвинения — участие в организо-
ванной группе и насилие, совер-
шенное с использованием оружия. 

Также перед французским судом 
предстали граждане России Белов 
и Киселев. Их имена не сообща-
ются. Белову не было назначено 
какого-либо наказания, а Киселе-
ва приговорили к трем месяцам 
тюрьмы условно с испытательным 
сроком в пять лет и запретом на 
въезд во Францию в течение одно-
го года. Оба россиянина отпущены 
на свободу.

Помимо россиян, тюремные 
сроки получили шестеро англичан. 
По версии следствия, они кидали 
бутылки в сотрудников полиции. 
Двух приговорили к трем месяцам, 
еще двух к двум месяцам, еще двое 
получили по месяцу заключения. 
Большинству из них суд запретил 
въезд во Францию на срок от од-
ного до двух лет. 

Фанатов арестовывали и рань-
ше, людей также сажали, говорит 
заместитель директора Европей-
ской юридической службы (пар-
тнера РФС в рамках чемпиона-
та Европы) Олег Семенов. По его 
словам, этим болельщикам прихо-
дилось собирать деньги на адвока-
тов, на помощь. В 2006 году за «же-
стокое избиение полицейского» 
на матче Кубка УЕФА «Севилья» — 
«Зенит» испанский суд условно 
осудил на полтора года болель-
щика «Зенита» Игоря Яковлева. 
В 2008 году болельщики «Зенита» 
были арестованы в Вильярреале 
по аналогичному обвинению. Три 
болельщика клуба провели под 
стражей более двух месяцев из-за 
забастовки судей. Суд обязал бо-
лельщиков заплатить штраф и от-
пустил их. Широко известных слу-
чаев, когда болельщики получали 
бы реальные сроки, не было.

СЛИШКОМ СУРОВО

Приговор российским болельщи-
кам, осужденным во Франции, 
справедлив, но слишком суров, 

следует из заявлений российских 
властей. «Безобразие полное», — 
охарактеризовал Путин драку 
фанатов во время Санкт-Петер-
бургского экономического фору-
ма. «Я, правда, не знаю, как 200 на-
ших болельщиков отметелили там 
несколько тысяч англичан, не по-
нимаю. Но во всяком случае под-
ход правоохранительных органов 
должен быть одинаков ко всем на-
рушителям», — подчеркнул он. В 
ряде случаев власти Франции при-
менили в отношении российских 
болельщиков чрезмерные меры, 
сказала официальный предста-
витель МИДа Мария Захарова 
(цитата по ТАСС). Официальный 
представитель Следственного ко-
митета России Владимир Маркин 
написал в колонке, что фанаты 
просто отстаивали право на от-
дых, а самих их на своей страни-
це в Twitter назвал «настоящими 
мужиками».

«Я думаю, мы обязаны пред-
принять все меры, чтобы француз-
ская сторона выдала осужденных 

для отбывания срока на террито-
рии Российской Федерации»,  — 
заявил РБК вице-спикер Госдумы, 
член исполкома РФС Игорь Лебе-
дев. Он пообещал, что направит 
соответствующие запросы на имя 
министра иностранных дел Сер-
гея Лаврова и министра внутрен-
них дел Владимира Колокольцева. 
РФС не будет участвовать в перего-
ворном процессе, утверждает Ле-
бедев: «РФС — общественная ор-
ганизация. Накануне чемпионата 
мира в России союз откажется от 
участия по политическим причи-
нам».

Короткое расследование и ско-
рый суд являются не чем иным, 
как политическим решением, счи-
тает адвокат Тимур Хутов. «Фран-
ция хочет представить российских 
болельщиков в качестве варваров 
и агрессоров, которые приезжают 
и начинают устанавливать свои 
порядки,  — считает адвокат.  — 
Но, на мой взгляд, там была про-
вокация».

Такое внимание властных 
структур к вопросу освобождения 
наших болельщиков обусловлено 
статусом осужденных и их близо-
стью к власти, считает политолог 
Дмитрий Орешкин. «Мы видим, 
что осуждены функционеры, кото-
рые, возможно, ехали не за личный 
счет, а за счет клуба», — подчерки-
вает политолог. Орешкин напоми-
нает, что исторически фанатские 
группировки всегда были связаны 
с силовыми структурами.

По словам профессора Высшей 
школы экономики Сергея Медве-
дева, запущенный властями про-
цесс имеет чисто политические 
корни. «Это политический про-
цесс и политическая ошибка. Здесь 
нужно было изначально открещи-
ваться и, как с допингом, признать 
вину и каяться», — считает он. По 
словам Медведева, для власти этот 
процесс — часть «боления» за Рос-
сию. «Идеология «наших бьют» 
очень четко здесь прослеживает-
ся», — отмечает эксперт. 

При участии  
Анастасии Михайловой,  
Ильи Рождественского

РЕЖИМ

Фанаты из силовых структур

Версия The Guardian
Действия российских фана-
тов во Франции могли быть 
санкционированы Кремлем, 
сообщило британское издание 
The Guardian со ссылкой на 
высокопоставленные источники 
в правительстве своей стра-
ны. Как пишет The Guardian, 
значительное число тех рос-
сиян, которые участвовали в 
«очень скоординированных 
атаках на английских и других 
фанатов» в Марселе и Лилле, 
могли быть «представителями 
силовых структур» России, а их 
действия — частью «гибридной 
войны». Эксперты британского 

правительства выражают бес-
покойство, что замысел россий-
ских властей заключается в том, 
чтобы «продемонстрировать 
силу, опираясь при этом внутри 
страны на идею, что остальной 
мир против нее».

Позиция Кремля
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил 
агентству «Интерфакс», что 
статья в The Guardian является 
«примером того, до чего доходят 
некоторые в своей русофоб-
ской истерике». «Это не требует 
никакой реакции», — добавил 
Песков.

Последний матч сборной России на групповом этапе чемпионата Европы (20 июня с Уэльсом) получил повышенный 
класс опасности. На фото: российские болельщики во время игры со Словакией, 15 июня
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В Чечне появится новый уполномоченный по правам человека

Правозащитник для Кадырова
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

У бессменного чеченского 
омбудсмена Нурди Нухажие-
ва закончились полномочия, 
заявила федеральный упол-
номоченный Татьяна Мо-
скалькова. Главным по пра-
вам человека в республике 
будет новый человек, говорит 
источник.

КАНДИДАТА ПОКА НЕТ

О том, что у бессменного уполно-
моченного по правам человека в 
Чечне Нурди Нухажиева закончи-
лись полномочия, РБК сообщила 
федеральный омбудсмен Татьяна 
Москалькова. «Пока новая канди-
датура, которая должна согласо-
вываться со мной, не выдвину-
та», — отметила уполномоченный. 
Москалькова намерена посетить 
Чечню сразу после того, как ста-
нет понятно, кто будет омбудсме-
ном в республике, чтобы «своими 
глазами увидеть наработки, кото-
рые были сделаны за годы работы 
уполномоченного».

По закону об уполномочен-
ном по правам человека в Чечне 
именно республиканский парла-
мент утверждает омбудсмена, а его 
кандидатуру вносит глава региона. 
Кандидатура должна быть пред-
ставлена за месяц до истечения 
срока полномочий омбудсмена. На 
согласование федеральному омбу-
дсмену кандидатура регионально-
го уполномоченного вносится за 
10 дней до окончания полномочий 
последнего.

Полномочия Нурди Нухажиева 
закончились в конце марта 2016 
года, уточнил РБК источник в ап-
парате федерального омбудсме-
на. «Кандидатура должна была 
поступить на согласование в се-
редине марта, но этого до сих пор 
не было сделано», — пояснил со-
беседник.

«Когда на посту уполномочен-
ного оставляют прежнего чело-
века, процедура выдвижения и 
согласования кандидатуры про-
ходит быстро. Тут все затянулось. 
Скорее всего, уполномоченным 
в Чечне будет новый человек», — 
сказал РБК другой источник в ап-
парате Москальковой. О том, что 
ищется новая кандидатура, слы-
шал еще один человек, знакомый 
с ходом переговоров. Собеседник 
РБК говорит, что на этот пост рас-
сматривается руководитель че-
ченского информагентства «Объ-
ектив», правозащитница Хеда 
Саратова. Сама она не стала ком-
ментировать РБК информацию 
о своем возможном назначении. 
«Кто бы ни стал уполномоченным 
по правам человека в Чечне, рабо-
тать ему предстоит много», — за-
явила она.

Руководитель отдела по свя-
зям с общественностью и СМИ 
чеченского омбудсмена Роза Са-
туева прояснить ситуацию с Ну-
хажиевым на момент написания 
материала не смогла — по номе-
ру телефона Сатуевой, указанному 
на сайте чеченского омбудсмена, 
не брали трубку. Пресс-секретарь 

Рамзана Кадырова Альви Каримов 
отказался разговаривать с РБК.

ЛОЯЛЬНЫЙ 
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ

Должность уполномоченного по 
правам человека Нухажиев зани-
мал с начала существования этого 
института в регионе — 2006 года. 
Несколько лет до этого он кури-
ровал сферу прав человека в пра-
вительстве Чечни, которым ру-
ководил Кадыров, и в аппарате 
спецпредставителя России в ре-
спублике.

Нухажиев критически настро-
ен к известным правозащитникам, 
которые критикуют Кадырова, и не 
скрывает своего к ним отношения. 
Так, Нухажиев считает, что руково-
дитель «Комитета по предотвра-
щению пыток» Игорь Каляпин, чья 

организация несколько лет ведет 
расследования превышения пол-
номочий чеченскими силовиками, 
должен быть исключен из прези-
дентского совета по правам челове-
ка (СПЧ). Такую реакцию у Нухажи-
ева спровоцировал размещенный 
в сети видеоролик, на котором Ка-
ляпин выкрикивает лозунг против 
президента России Владимира Пу-
тина «Россия без Путина!».

Нухажиев также разошелся с 
правозащитниками в оценках кри-
тики Кадыровым несистемной оп-
позиции, представителей которой 
глава Чечни назвал «врагами наро-
да» и обвинил их в желании «на-
житься на сложной экономической 
ситуации». Тогда еще омбудсмен 
Элла Памфилова (сейчас возглав-
ляет ЦИК) назвала слова Кадырова 
«вредными», СПЧ также выразил 
обеспокоенность высказывания-
ми главы Чечни, но Нухажиев ни-
чего предосудительного в них не 
нашел. «Уверен, что слова Рамза-
на Кадырова относились к той ча-
сти оппозиции, деятельность кото-
рой финансируется из-за рубежа и 
направлена на подрыв обществен-
но-политической ситуации в стра-
не», — заявлял Нухажиев.

В марте 2016 года омбудсмен 
попросил завести уголовное дело 
на оппозиционера Илью Яши-
на, который опубликовал доклад 
«Угроза национальной безопасно-
сти» о Кадырове, его ближайшем 
окружении и политической систе-
ме. По мнению Нухажиева, доклад 
был «пропитан клеветой».

Председатель совета право-
защитного центра «Мемориал» 

Олег Орлов считает, что кто бы ни 
стал новым омбудсменом в Чечне, 
работать ему предстоит в жесто-
чайших условиях. «Это как быть 
уполномоченным по правам че-
ловека при Иосифе Сталине», — 
говорит он. 

«Когда на посту уполномоченного оставляют 
прежнего человека, процедура выдвижения 
и согласования кандидатуры проходит 
быстро. Тут все затянулось. Скорее всего, 
уполномоченным в Чечне будет новый человек»

КАДРЫ

Обращение 
журналиста 

Уполномоченный по правам 
человека Татьяна Москаль-
кова отправила в прокура-
туру обращение журналиста 
РБК Александра Соколова, 
который почти год находится 
под арестом. Ответа она еще 
не получила. В мае Соколов 
обращался к Москальковой 
с просьбой проверить дей-
ствия стороны обвинения на 
законность. 
По его мнению, уголовное 
преследование сфабрико-
вано и ущемляет конститу-
ционные права на свободу 
слова и мысли. По версии 
следствия, Соколов, а также 
бывший редактор газеты 
«Дуэль» Юрий Мухин со сво-
ими соратниками под видом 
Инициативной группы за 
проведение референдума 
за ответственную власть 
продолжили деятельность 
запрещенной организации 
«Армия воли народа» (АВН), 
которая ранее была призна-
на судом экстремистской.

Чиновников обяжут сообщать обо всех страницах в соцсетях

Об аккаунте доложить
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

При поступлении на гос-
службу и во время работы 
на ней чиновники будут обя-
заны сообщать начальству 
обо всех своих страницах 
в соцсетях, сокрытие фак-
тов приведет к увольнению. 
Такие поправки одобрил 
комитет Госдумы.

Депутаты Андрей Луговой 
(ЛДПР) и Владимир Бурматов 
(«Единая Россия») предложили 
обязать государственных и му-
ниципальных служащих, а также 
граждан, претендующих на эти 
должности, представлять данные 
о своих аккаунтах в социальных 
сетях.

Соответствующие поправки 
были внесены в правительствен-
ный законопроект, уточняющий 
квалификационные требования 
для государственных и муници-
пальных служащих. В четверг, 16 
июня, профильный комитет по 
местному самоуправлению под-

держал предложение депутатов. 
Думе предложено рассмотреть 
законопроект с утвержденными 
поправками 22 июня.

Согласно новым статьям, ко-
торые в случае принятия проек-
та появятся в законах о государ-
ственной гражданской службе и 
муниципальной службе, нани-
мателю должны представлять-
ся «сведения об адресах сайтов и 
страниц сайтов» в интернете, на 
которых «служащий размещал 
общедоступную информацию, а 
также данные, позволяющие их 
идентифицировать».

Гражданин, устраивающий-
ся на работу чиновником, пред-
ставляет все данные о своем при-
сутствии в интернете за три года 
до поступления на службу, а дей-
ствующий служащий — ежегод-
но до 1 апреля, за исключением 
случаев размещения общедо-
ступной информации в рамках 
исполнения должностных обя-
занностей. Если такие данные не 
представлены, то государствен-
ные и муниципальные служащие 
могут быть уволены, а претен-

денты на эти должности не бу-
дут приняты на работу, следует 
из поправок.

В четверг вечером телефон 
Бурматова не отвечал. Луговой 
отказался от комментариев. Де-
путаты уже вносили такое пред-
ложение в виде отдельного за-
конопроекта в начале мая (он 
был отозван). Тогда в поясни-
тельной записке к законопроек-
ту они отмечали, что предложе-
ние «направлено на повышение 
прозрачности государственного 
и муниципального управления». 
По задумке авторов инициати-
вы, подобный контроль позволит 
«создать условия для... устране-
ния деструктивных конфликтов 

в отношениях «власть — подчи-
нение». В частности, по мнению 
депутатов, мониторинг сетей чи-

новников их руководителями по-
может борьбе с коррупцией. Ав-
торы инициативы ссылались на 
Конвенцию ООН по противодей-
ствию коррупции, по которой 
публичные должностные лица 
должны представлять деклара-
ции о внеслужебной деятельно-
сти, в случае если она может спро-
воцировать конфликт интересов.  

С одной стороны, открытость 
для госуправления и чиновников, 
которые его осуществляют, вещь 
полезная, уверен директор Цен-
тра технологий госуправления 
РАНХиГС Владимир Южаков. С 

другой стороны, отмечает он, не 
очень понятно, какой цели хотят 
достичь авторы документа.

Авторы документа делают ак-
цент на обеспечении лояльности 
чиновника своему начальству, 
указывает Южаков. «Лояльность 
для чиновника входит в число 
требований по его служебному 
поведению. Смущает только то, 
что не прописано, как будет про-
водиться грань между инфор-
мацией о служебном поведении 
чиновника и информацией о его 
личной жизни», — подчеркнул 
эксперт.

Он предположил, что такая 
поправка может не только рас-
ширить возможности получения 
информации о возможных нару-
шениях чиновников, но и создать 
немало трудностей для защиты 
охраняемой законом личной жиз-
ни. «Я с трудом понимаю, кто по-
сле принятия этой поправки захо-
чет контактировать с чиновником 
в интернете: все, кто с ним взаи-
модействует, автоматически по-
падают под колпак этого контро-
ля», — добавил он. 

Гражданин, устраивающийся на работу 
чиновником, представляет все данные о своем 
присутствии в интернете за три года 
до поступления на службу, а действующий 
служащий — ежегодно до 1 апреля

ГОССЛУЖБА
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Кто создает защищенный компьютер для чиновников

Самбисты против хакеров

Представитель госкомпании 
подтвердил РБК, что предложение 
делалось, но отметил, что сейчас 
речь о покупке доли в ТКК-М не 
идет, поскольку «Росэлектроника» 
«рассматривает возможность ло-
кализации миникомпьютеров» на 
базе дочернего Конструкторского 
бюро полупроводникового маши-
ностроения (АО «КБПМ»).

Предложение о покупке доли 
Чемезов делал гендиректору и вла-
дельцу 32% акций ТКК-М — 21-лет-
нему Роману Прокопьеву. Произво-
дитель защищенных компьютеров 
был создан в конце 2013 года. Офи-
сные площади ТКК-М арендует в 
здании Управления делами прези-
дента России на 2-й Тверской-Ям-
ской улице в центре Москвы. Ин-
вестиции акционеров в компанию 
уже превысили $5 млн, рассказал 
РБК Прокопьев.

ТКК-М входит в структуру ком-
пании «М-Холдинг» (ООО «Мил-
лионер-Холдинг»), который Про-
копьев, по его словам, основал 
в 2012 году. По данным СПАРК, 
Прокопьеву принадлежит 100% 
«М-Холдинга». В холдинг, как со-
общается на его сайте, «косвенно 
или фактически» входят 10 ком-
паний, среди которых АО «Кокла-
новское» (вольфрамо-молибде-
новое месторождение), компания 
«М-МОЛ», которая оказывает услу-
ги по покупке и транспортировке 
различных видов нефтепродук-
тов, приобретенных на Санкт-Пе-
тербургской международной то-
варно-сырьевой бирже, компания 
Kellross LLC, которая занимает-
ся поставками природного газа в 
Италию, Венгрию, Австрию и стра-
ны Восточной Европы и другие, 
рассказал Прокопьев. Также хол-
динг, как говорится на его сайте, 
оказывает услуги по сопровожде-
нию IPO и инвестирует в различ-
ные бизнесы на основе проект-
ного финансирования, говорится 
на сайте «М-Холдинга». Один из 
таких бизнесов — ТКК-М, в чис-
ле других называется ювелирное 
производство и ретейл с китайски-
ми партнерами.

ГАЗОВИКИ И САМБИСТЫ

Как минимум в одном из бизне-
сов «М-холдинга» участвует и отец 
Романа Прокопьева Сергей — по 
данным СПАРК, ему принадлежит 
100% ООО «Рудмет-К», которому, в 
свою очередь, принадлежит 100% 
АО «Коклановское».

Прокопьеву-старшему уже до-
водилось участвовать в проек-
тах государственного значения. 
С 2002 по 2013 годы Сергей Про-
копьев занимал должность со-
ветника президента Российского 
газового общества (РГО)  — неком-
мерческого партнерства, которое 
курировало процесс консолидации 
120 структур «Газпрома» после ухо-
да в отставку в 2001 году экс-главы 
монополии Рема Вяхирева и сме-

ны команды «Газпрома». Экс-пре-
зиденту РГО, депутату Госдумы Ва-
лерию Язеву, как свидетельствует 
СПАРК, до 2014 года принадлежало 
85% «Коклановского»

В 2009 году газета «Ведомости» 
писала, что Сергей Прокопьев был 
одним из предпринимателей, вы-
купивших у совладельца газового 
посредника Rosukrenergo, укра-

инского миллиардера Дмитрия 
Фирташа, венгерского газового 
трейдера Emfesz. Формальным 
покупаталем была швейцарская 
фирма Rosgas, сумма сделки со-
ставила $1 «Он [Прокопьев], по 
его собственным словам, бизнес-
мен, служил в КГБ. [...] По словам 
Прокопьева, он совершал сделку не 
для себя, а получил «указание свер-
ху» и исполнял гражданский долг: 

нужно было сохранить для России 
венгерский рынок, а для «Газпро-
ма» — деньги. Возникли подозре-
ния, что Фирташ может не вернуть 
деньги, и единственным способом 
не упустить контроль над ситуаци-
ей была продажа Emfesz», — писа-
ли «Ведомости».

Партнерами Прокопьева по дру-
гим бизнесам были предпринима-

тели Игорь и Олег Путины, писали 
«Ведомости». Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков утверж-
дал, что они не являются родствен-
никами Владимира Путина.

Остальными долями в ТКК-М 
владеют еще девять акционеров, 
следует из выписки акционерно-
го общества «Реестр» (копия есть 
в распоряжении РБК). В том чис-
ле это Артем Сергеев (15%) и Ар-

тур Меликян (владеет 2%)  — совла-
дельцы ООО «Каршеринг Руссия», 
управляющего оператором кар-
шеринга «Делимобиль». Сергееву 
и Меликяну принадлежит 51% и 
10% «Каршеринг Руссия» соответ-
ственно. Тезка Меликяна работает 
советником президента Междуна-
родной федерации самбо Василия 
Шестакова  — бывшего тренера 
Владимира Путина. Сергеев явля-
ется сотрудником Concern General 
Invest — инвесткомпании, кото-
рую основал известный дружбой 
с российским истеблишментом 
Винченцо Трани, президент Ита-
льянской федерации самбо. Входя-
щему в Concern General Invest фон-
ду Mikro Kapital принадлежит 51% 
«Делимобиля».

ПЕРВЫЕ ЗАКАЗЧИКИ

По словам Романа Прокопьева, 
большая часть средств пошла на раз-
работку проектной документации, 
получение патентов и другие цели. 
К 2020 году ТКК-М планирует про-
давать не мене 500 тыс. устройств в 
год на сумму 7,5 млрд руб., говорит 
глава компании. В  первую очередь 
он рассчитывает на рынок госком-
паний и госорганов.

Первый коммерческий дого-
вор на сумму 652 млн руб. ТКК-М 
подписала со сборщиком компью-
теров  — компанией «Аквариус» 
(входит в Национальную компью-
терную корпорацию, среди ее кли-
ентов — Минобороны, МВД, ФСБ, 
РЖД, «Яндекс» и др.). «Аквариус» 
создала 20 тыс. планшетов на базе 
технологии ТКК-М для обработ-
ки материалов и подведения ито-
гов Всероссийской сельскохозяй-
ственной переписи 2016 года. По 
договору с ТКК-М компания полу-
чила право изготавливать «инно-
вационные компьютеры с высоким 
уровнем вирусного иммунитета», 
рассказала РБК представитель «Ак-
вариуса» Светлана Жирухина. «Мы 
не закупали готовые компьютеры, 
но на основе лицензионного со-
глашения с ТКК-М разработали 
их сами на базе их технологии», — 
отметила она. Технологическое 
решение ТКК-М уникально, в чем 
специалисты «Аквариуса» убеди-
лись по итогам «всестороннего 
тестирования продукта», говорит 
представитель компании.

В 2016 году ТКК-М запустила 
пилотный проект с Центробанком. 
В ЦБ проходит тестирование ком-
пьютера MKTrusT, отметил Роман 

Первый коммерческий договор на сумму 
652 млн руб. ТКК-М подписала со сборщиком 
компьютеров — компанией «Аквариус» 
(входит в Национальную компьютерную 
корпорацию, среди ее клиентов — Минобороны, 
МВД, ФСБ, РЖД, «Яндекс» и др.)

Глава «Ростеха» Сергей Чемезов в конце 2015 года представлял мини-компьютер компании ТКК-М Владимиру Путину
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Прокопьев: специалисты регуля-
тора исследуют, насколько устрой-
ство совместимо с оборудованием, 
установленным в организации. 
Представитель Центробанка под-
твердил РБК эту информацию, от-
метив, что «Банк России постоянно 
тестирует перспективные разра-
ботки отечественных компаний».

Еще одно партнерство ТКК-М — 
пилотный проект с компанией «Во-
ентелеком», принадлежащей Ми-
нобороны. В декабре 2015 года 
Прокопьев написал письмо зам-
министра обороны Дмитрию Бул-
гакову с просьбой изучить линейку 
миникомпьютеров (копия письма 
есть в РБК). В письме говорится, 
что отечественные устройства мо-
гут использовать «работники тыла, 
прифронтальных и других удален-
ных зон», а их архитектура позво-
ляет контролировать «целостность 
информации и программного обе-
спечения» и исключать «изменение 
и уничтожение записанной инфор-
мации пользователем». В Мино-
бороны Прокопьеву посоветовали 
обратиться в «Воентелеком», где он 
и провел презентацию продуктов 
(протокол встречи есть в распоря-
жении РБК). Директор центра раз-
работки и испытаний информаци-
онных и телекоммуникационных 
систем «Воентелекома» Евгений 
Жилков рассказал РБК, что струк-
туру Минобороны «заинтересова-
ла продукция «ТКК-М», и компания 
даст на тестирование образцы. «Во-
ентелекому» необходимо понять, 
где можно использовать продукт, 
отметил Жилков. По его словам, 
«Воентелеком» часто тестирует 
отечественные разработки и дает 
рекомендации доработать продукт. 
За последние три года около 5-10% 
подобных разработок «Воентеле-
ком» рекомендовал к использова-
нию Минобороны.

Устройства ТКК-М, в частно-
сти, планшет, тестирует и «Почта 
России», рассказал Прокопьев. Эту 
информацию РБК подтвердил за-
меститель гендиректора пред-
приятия Сергей Емельченков. Он 
напомнил, что «Почта России» яв-
ляется одним из крупнейших по-
купателей серверов и компьюте-
ров в стране, приобретая «десятки 
тысяч» устройств. Выводы по ре-
зультатам тестирования «Почта 
России» сделает позже, отметил 
Емельченков.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

В заключении компании «Ситро-
никс» (ее активы входят в кон-
церн РТИ, контролируемый АФК 

«Система») о продуктах ТКК-М 
говорится, что рынок «тонких 
клиентов» (компьютеров, рабо-
тающих на технологии, по кото-
рой информация обрабатывается 
на сервере, а компьютер только 
отображает переданные с сервера 
данные) в регионе EMEA, куда вхо-
дит и Россия, в 2017 году вырастет 
на 4,9% до 2,17 млн штук. Заявлен-
ная цифра в 500 тыс. соответствует 
25% рынка , это чрезмерно опти-
мистичное заявление, которое по-
требует «очень высоких затрат на 
продвижение товара», но доля в 5% 
вполне реалистична, пишут специ-
алисты «Ситроникса» (заключение 
есть в распоряжении РБК).

Новый планшет ТКК-М пред-
ставляет собой два компьютера, 
расположенных в одном корпусе, 
которые поочередно использу-
ют одни и те же ресурсы: память, 
порты ввода и вывода, возможно, 
GSM-модуль и т.д., говорит руко-
водитель управления перспек-
тивных технологий «Лаборатории 
Касперского» Андрей Духвалов. 
При этом в одном из компьюте-
ров системная память защищена 
от записи, объясняет он. Это не но-
вый подход: защита критических 
областей операционной системы с 
помощью read-only памяти — из-
вестное качественное средство за-
щиты, но его нельзя расценивать 
как единственное и достаточное, 
отмечает Духвалов. Например, та-
кой подход не защищает от потери 
конфиденциальной информации, 
считает эксперт.

Валерий Конявский — уважае-
мая фигура на рынке средств за-
щиты информации, говорит кон-
сультант по безопасности Cisco 
Systems Алексей Лукацкий. ОКБ 
САПР, в котором Конявский долгое 
время работал, разрабатывала тех-
нологические решения — «элек-
тронные замки», которые можно 
было установить в персональный 
компьютер и предотвратить не-
санкционированные загрузку и 
доступ к его системам, отметил Лу-
кацкий. По его словам, новая тех-
нология делает компьютер более 
безопасным, но менее удобным в 
использовании. Также непонятно, 
насколько можно доверять аппа-
ратной платформе, на которой за-
пускается новое решение, и при-
ложениям, запускаемым поверх 
него, которые могут содержать 
«дыры» в защите, подчеркнул экс-
перт. Поэтому нельзя утверждать, 
что линейка устройств ТКК-М яв-
ляется абсолютно защищенной и 
их невозможно скомпрометиро-
вать, заключает Лукацкий. 

Гарвардская архитектура

Всего ТКК-М разработала 
шесть продуктов — помимо 
MKTrusT и TrusTPad это микро-
компьютер MKT, предназначен-
ный для работы в защищенном 
режиме, модульный защищен-
ный компьютер с док-станци-
ями MKT-card и МКТ-card long 
и IP-телефон TrustPhone. Все 
устройства созданы на базе 
технологии «новой гарвард-
ской архитектуры», автором 
которой является научный 
консультант, заведующий ка-
федрой «Защита информации» 

МФТИ Валерий Конявский 
(ему принадлежит 30% акций 
ТКК-М). По словам Конявского, 
так как хакеры не могут уда-
ленно воздействовать на «же-
лезо», устройства невозможно 
заразить. «Если компьютер 
работает в режиме read-only 
(только для чтения), то на него 
ничего нельзя записать, поэто-
му, если вирус попадает в опе-
ративную память компьютера, 
он не может записаться на 
устройство», — рассказал РБК 
Конявский про TrusTPad.
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Маркетинг.
Фармрынок

Лидеры рынка
с Еленой Хруповой

Владимир Мединский пообещал проблемы компании Danone

Матроскин не для французов
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Министр культуры РФ Влади-
мир Мединский резко выска-
зался в адрес французской 
компании Danone. Поводом 
для недовольства стало ис-
пользование производителем 
молочной продукции образов 
из советских мультфильмов.

МИНИСТЕРСКИЙ ПРИВЕТ

«В свое время «Союзмультфильм» 
передал все свои права на персона-
жей разным компаниям и получал 
роялти не напрямую от пользовате-
лей, — напомнил Мединский в ходе 
дискуссии на одной из площадок 
ПМЭФ-2016. — Например, компа-
ния Danone. Привет ей передаю, 
будут у вас проблемы. Обещаю. В 
ближайшее время».

Мединский не пояснил, ка-
кого рода проблемы он обещает 
производителям молока и творо-
жков, а также не упомянул, каких 
персонажей «Союзмультфильма», 
используемых Danone, он имеет 
в виду.

Образы из вышедшего на экра-
ны в 1978 году советского мульт-
фильма «Трое из Простоквашино», 
снятого по книге Эдуарда Успен-
ского «Дядя Федор, пес и кот», ком-
пания Danone использует в оформ-
лении упаковки и в рекламной 
кампании продукции под брен-
дом «Простоквашино». Централь-
ным персонажем бренда молочной 
продукции является мультиплика-
ционный образ кота Матроскина, 
созданного художником-мульти-
пликатором Николаем Ерыкало-
вым и озвученным в оригинале 
Олегом Табаковым.

Вице-президент по качеству 
«Danone Россия и СНГ» Марина Ба-
лабанова заявила ТАСС, что права 
на бренд «Простоквашино» были 
«приобретены и надлежащим об-
разом оформлены у человека, ко-
торый придумал эту историю». Она 
уточнила, что речь идет о писателе 
Эдуарде Успенском.

САМЫЙ РАСТУЩИЙ

Бренд «Простоквашино» перешел к 
Danone в 2010 году после покупки 
российской компании «Юнимилк». 

Марка существует с 2002 года, когда 
«Юнимилк» заключил соглашение 
о ее использовании с Эдуардом 
Успенским. Подробности соглаше-
ния никогда не раскрывались.

В 2008 году компания провела 
масштабный рестайлинг «Просто-
квашино» — дизайнеры из брен-
дингового агентства Depot WPF 
создали нынешний образ про-
дуктовой линейки. После этого 
продажи «Простоквашино» рез-
ко выросли. Сейчас одного только 
молока с Матроскиным на этикет-
ке продается 27 млн бутылок в ме-

сяц, рассказывала РБК в сентябре 
2015 года представитель Danone 
Валерия Трифонова. «Простоква-
шино» было самым быстрорасту-
щим брендом среди всех продуктов 
Danone в мире, рассказывала она.

С 2009 года «Простокваши-
но» является одним из наиболее 
успешных молочных брендов, не-
изменно входя в топ-3 по объемам 
продаж. По данным Nielsen, на мо-
лочные продукты под этой мар-
кой за февраль—март 2015 года 
пришлось 10% всего российского 
рынка.

СУДЕБНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Как следует из данных Роспатента, 
компании «Юнимилк» принадле-
жат несколько десятков зареги-
стрированных товарных знаков 
«Простоквашино»  — как графи-
ческих, содержащих изображение 
героев мультфильма, так и словес-
ных. Лицензиатами этих знаков яв-
ляются молокозаводы, входящие в 
группу Danone. 

Права на коммерческое исполь-
зование персонажей советских 
мультфильмов принадлежат соз-
давшим их киностудиям, в данном 
случае «Союзмультфильму». В ок-
тябре 2015 года Верховный суд РФ 
подтвердил это решение, отметив, 
что именно киностудии, а не сцена-
ристы или художники имеют при-
оритетное право коммерческого 
использования советского муль-
типликационного наследия.

По мнению адвоката Владими-
ра Постанюка, «Союзмультфильм» 
имеет право обратиться в суд с тре-
бованием признать неправомер-
ным использование образа муль-
типликационного героя. «Результат 
предсказать сложно, многое будет 
зависеть от того, кого суд призна-
ет обладателем авторских прав на 
используемый Danone образ, — го-
ворит юрист. — Образ, используе-
мый в рекламе, не всегда можно 
признать идентичным тому, что 
был в мультфильме: другие детали, 
другое озвучивание и т.д». Эксперт 
говорит, что если «Союзмультфиль-
му» все же удастся доказать непра-
вомочность использования обра-
за, то штраф для компании может 
быть весьма существенным. «Сум-
ма нанесенного ущерба будет ис-
числяться, исходя из суммы прибы-

МАРКЕТИНГ

Как утверждают представители Danone, права на героев «приобретены и надлежащим образом оформлены 
у человека, который придумал эту историю», то есть у писателя Эдуарда Успенского

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



20 июня 2016 года
Понедельник

No 106 (2362)
 | БИЗНЕС | 13

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Глава госкорпорации «Рос- 
тех» Сергей Чемезов обещает, 
что лекарства от ВИЧ и гепа-
титов будут полностью про-
изводиться в России и стоить 
в два раза дешевле, чем сей-
час. Для этого он использует 
индийские технологии.

СОВМЕСТНОЕ  
ПРЕДПРИЯТИЕ

Национальная иммунобиоло-
гическая компания  — фарма-
цевтическая «дочка» госкор-
порации «Ростех» — заключила 
на ПМЭФ-2016 соглашения о 
создании совместных предпри-
ятий с производителями и раз-
работчиками лекарств от ВИЧ 
и гепатитов — индийской кор-
порацией Cipla и российским 
инновационным бизнес-ин-
кубатором «ХимРар». Дого-
воренности подразумевают 
строительство нового завода 
полного цикла по производству 
отечественных препаратов для 
лечения этих заболеваний. Та-
ким образом, «Ростех» обеща-
ет снизить стоимость лечения 
опасных болезней вдвое и пол-
ностью вытеснить импорт ана-
логичных лекарств.

Сумма инвестиций «Нацим-
био» и Cipla в создание предпри-
ятия составит 3,3 млрд руб., гово-
рится в совместном пресс-релизе 
компаний. На вопрос, в какой 
пропорции будут вложены эти 
средства, стороны не ответили. 
Известно, что в рамках соглаше-
ния Cipla передаст совместному 
предприятию собственные тех-
нологии.

По словам гендиректора «Ро-
стеха» Сергея Чемезова, плани-
руется, что первые лекарства, вы-
пущенные российско-индийским 
предприятием, появятся на рын-
ке уже в 2017 году, а выход на пла-
новую мощность производства и 
дистрибуции запланирован на 
конец 2018 года.

МИЛЛИАРД НА ТЕРАПИЮ

Параллельно будет создано и 
совместное предприятие с ком-
панией «ХимРар» — российским 
разработчиком инновационных 
АРВ-препаратов, которые ген-
директор «Нацимбио» Николай 
Семенов назвал «потенциаль-
ными мировыми блокбасте-
рами». «Ростех» инвестирует в 
проект 1 млрд руб. Выпуск ле-
карств на основе уникальных 
разработок «ХимРар» будет на-
лажен также на мощностях но-
вого завода.

По словам Чемезова, реа-
лизация двух проектов позво-
лит  к  2019 году «полностью 
обеспечить потребность в этих 
препаратах за счет отечествен-
ных производителей, а также в 
два раза снизить стоимость кур-
са лечения для российских па-
циентов».

По данным «Нацимбио», сей-
час стоимость курса лечения 
ВИЧ-инфицированных пациен-
тов в России составляет $1170 за 
курс и может уменьшиться до 
$650. «Это приведет к двукрат-
ному росту охвата терапией при 

равнозначном финансирова-
нии», — считает Николай Семе-
нов. По его подсчетам снижение 
цены увеличит охват обеспече-
ния необходимой терапией до 
80–90% в ней нуждающихся.

СКОЛЬКО НУЖНО ЛЕКАРСТВ

Число инфицированных ВИЧ 
россиян в 2015 году впервые 
превысило планку в 1 млн че-

ловек, свидетельствуют данные 
Федерального научно-методиче-
ского центра по профи лактике и 
борьбы со СПИДом. При этом в 
центре отмечают тревожную тен-
денцию роста заражения людей 

при гетеросексуальных половых 
контактах. Ранее вирус наибо-
лее динамично распространял-
ся среди наркозависимых при 
использовании нестирильного 
инструментария. По прогнозу 
специалистов, при сохранении 
подобной тенденции существу-
ет риск, что в отдельных регио-
нах России от 5 до 10% женщин 
в детородном возрасте будут 
заражены ВИЧ. Это потребует 

значительных объемов АРВ-пре-
паратов на рынке по доступным 
ценам.

По данным Минздрава, в 
2015 году антиретровирусную те-
рапию получили более 230 тыс. из 
620 тыс. человек, находящихся на 
диспансерном учете.

По данным Ассоциации произ-
водителей фармпродукции и ме-
дизделий, сейчас большая часть 
препаратов для лечения ВИЧ и 
вирусных гепатитов Россией им-
портируется. Однако доля отече-
ственных лекарств растет. Так, 
в 2009 году все лекарства имели 
иностранное происхождение. По 
итогам 2015 года препараты рос-
сийского производства занимали 
уже треть рынка (31%) в денеж-
ном выражении.

В 2015 году на закупку препа-
ратов для АРВ-терапии из бюдже-
та было выделено около 17 млрд 
руб., отмечал координатор дви-
жения «Пациентский контроль» 
Андрей Скворцов на основании 
анализа портала госзакупок. В 
2016 году эта сумма увеличится 
до 20 млрд руб. 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Маркетинг.
Фармрынок

Российский инсулин

Американская 
фармацевтическая 
корпорация «Лилли» 
и «Р-Фарм» подписали 
на ПМЭФ-2016 договор 
о производстве препаратов 
«Хумулин», «Хумалог» 
и аналога инсулина 
длительного действия 
на мощностях российского 
производителя. Согласно 
документу, «Лилли» будет 
ввозить оригинальную 
субстанцию (кристаллы), 
а лекарственная форма 
препаратов будет 
производиться «Р-Фармом». 
Помимо человеческих 
инсулинов будут выпускаться 
и аналоговые.

«Результатом соглашения станет 
не только получение технологий 
от компании «Лилли» […], 
теперь благодаря локализации 
производства инновационной 
продукции мы сможем 
гарантировать бесперебойное 
обеспечение лечебного 
процесса для российских 
пациентов за счет собственных 
ресурсов, собственных 
мощностей. Кроме того, 
договор позволит компании 
«Р-Фарм» расширить области 
применения производимых 
препаратов», — процитировал 
в совместном пресс-релизе 
компаний генеральный 
директор ГК «Р-Фарм» Василий 
Игнатьев.

«Ростех» пообещал сделать антиретровирусную терапию 
вдвое дешевле

Чемезов против ВИЧ

По словам Чемезова, реализация двух проектов 
позволит к 2019 году «полностью обеспечить 
потребность в этих препаратах за счет 
отечественных п производителей, а также 
в два раза снизить стоимость курса лечения 
для российских пациентов»

ФАРМРЫНОК

ИНФОГРАФИКА ИНФОГРАФИКА

ли, полученной при помощи этого 
товарного знака. Для этого будут 
назначены соответствующие экс-
пертизы. Исходя из колоссальных 
объемов продаж продукции под 
брендом «Простоквашино», речь 
может идти о больших деньгах», — 
считает Постанюк.

ПРЕЖНЯЯ КРИТИКА

Нынешний случай не первый, 
когда высокопоставленные чи-
новники резко высказываются в 
адрес Danone. В ноябре 2014 года 
экс-министр сельского хозяйства 
Николай Федоров, выступая на от-
крытии молочного производства в 
Омске, обрушился с критикой на 
французскую компанию и PepsiCo. 
Он, в частности, заявил: «В этих 
[зарубежных] продуктах максимум 
20% настоящего молока, осталь-
ное — преобразованное в молочную 
смесь кокосовое, пальмовое масло 
и другие добавки» [все цитаты по 
ТАСС]. Федоров попросил губерна-
торов обратить внимание «на дея-
тельность таких крупных произво-
дителей, как «Вимм-Билль-Данн» 
(PepsiCo), «Юнимилк» (Danone), на 
рынке молока и не позволять им 
выкачивать средства из регионов, 
снимать «сливки» с дешевого сырья, 
которое производят наши небога-
тые крестьяне». По словам мини-
стра, «получается, что государство 
производство молока субсидирует 
из бюджета, а они его по дешевке 
скупают и фактически перекачива-
ют себе огромные деньги».

В ответ компания Danone на-
звала заявление министра «пря-
мой клеветой, наносящей ущерб 
репутации компании как в России, 
так и во всем мире», и потребова-
ла опровержения. К урегулирова-
нию конфликта был подключен 
вице-премьер РФ Аркадий Дворко-
вич. Он заверил, что у правитель-
ства России и у Роспотребнадзора 
нет претензий к качеству молочной 
продукции. Министр сельского хо-
зяйства Николай Федоров вскоре 
после этого случая лишился поста. 

Мнение «Союз-
мультфильма»

«Союзмультфильм» придер-
живается позиции, что именно 
ему принадлежат права на 
персонажей, используемых 
компанией Danone. «В октя-
бре 2015 года мы направля-
ли претензию в компанию 
Danone по поводу использо-
вания прав на персонажей 
мультфильма «Трое из Про-
стоквашино», однако ответа 
до сих пор не получили. Мы 
повторим претензию и будем 
надеяться на мирное, досу-
дебное решение этого вопро-
са. Хотя, с нашей точки зрения, 
нарушения прав очевидны», — 
подчеркнул и.о. директора 
студии Глеб Давыдов.
Он также сообщил, что исполь-
зование прав на персонажей 
«стало возможным из-за дав-
но тянущейся неурегулирован-
ной ситуации с правами между 
студией и авторами». «Мы 
однозначно придерживаемся 
позиции, что права принадле-
жат студии», — отметил и.о. ди-
ректора «Союзмультфильма».

Источник: Ассоциация производителей фармпродукции и медицинских изделий

Доля импортных и отечественных средств 
для лечения ВИЧ на российском рынке

%, в денежном выражении
 Импортные средства
 Отечественные средства

Как может измениться рынок АРТ* к 2018 году 
при вводе принудительного лицензированияц

%, в денежном выражении
 Импортные средства
 Отечественные средства
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В Москве решили построить транспорт будущего Илона Маска

В Щербинку на Hyperloop
ИНФРАСТРУКТУРА

Tele2 запустит сервис для звонков без сотовой сети

Звони на Wi-Fi
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Компания представит мес-
сенджер в третьем квартале 
2016 года, рассказал РБК ген-
директор Tele2 Сергей Эмдин. 
Сервис позволит абонентам 
совершать звонки по сети Wi-
Fi даже в тех местах, где нет 
покрытия операторской сети.

Оператор связи Tele2 разработал 
собственный мессенджер, который 
использует технологию соверше-
ния звонков через сеть Wi-Fi, рас-
сказал РБК Сергей Эмдин. «Мы 
планируем запустить собственный 
мессенджер в третьем квартале 
2016 года», — сообщил глава Tele2 
в интервью РБК на Петербургском 
международном экономическом 
форуме.

Принцип работы сервиса состо-
ит в том, что если абонент уехал в 
отдаленный район, например ка-
кое-нибудь село, то он окажется вне 
зоны доступа традиционных сетей и 
ему будет невозможно дозвонить-
ся, объяснил Эмдин. А пользовате-
ли мессенджера смогут совершать 
звонки по Wi-Fi — для этого абонент 
должен будет подключиться к одной 
из таких сетей, отметил он.

Звонок будет проходить по сети 
Wi-Fi, а затем по сети оператора, 
объяснил Эмдин. Целевая аудито-
рия сервиса — клиенты Tele2, ко-
торые ушли из зоны доступа или 
находятся в отдаленных закоулках 
зданий, подвалах домов, то есть в 
тех местах, где связь оператора мо-
жет плохо работать, объяснил ген-
директор Tele2. Он добавил, что 
мессенджер будет защищенным. 
Во время звонка у абонента бу-

дет отображаться корректный но-
мер телефона звонящего, отметил 
Эмдин. Платными ли будут услуги 
сервиса, он не уточнил.

Tele2 не первый оператор, у 
которого есть своя разработка в 
этой нише. В конце мая 2016 года 
«МегаФон» запустил собственное 
приложение для звонков и от-
правки сообщений через интер-
нет  — eMotion. Сервис работает 
через Wi-Fi или мобильный ин-
тернет. С помощью eMotion можно 
звонить как другим пользователям 
мессенджера, так и на любые теле-
фонные номера, рассказывал в мае 
директор по IP-сервисам компа-
нии «МегаЛабс» («дочка» «МегаФо-
на», которая разрабатывала при-
ложение) Вячеслав Исайкин. Это 
главное отличие сервиса от суще-
ствующих мессенджеров, которые 
позволяют разговаривать только 

со скачавшими приложение поль-
зователями (например, Viber), от-
мечал он. Абонент должен платить 
за звонки: 0,8 руб. за минуту раз-
говора с абонентом «МегаФона», 
1,5 руб. — на остальные номера по 
всему миру. Если клиент операто-
ра пользуется пакетным тарифом, 
то за звонки ему придется платить 
дополнительно. Инвестиции в про-
ект в «МегаФоне» не раскрывают.

В декабре 2015 года собственное 
приложение для звонков для мо-
сковских абонентов представила и 
МТС. Сервис МТС Connect позволя-
ет совершать видеозвонки, обмени-
ваться текстовыми сообщениями и 
файлами. Звонки и сообщения в нем 
также платные — их стоимость соот-
ветствует тарифам абонентов, ин-
тернет-трафик не тарифицируется. 
Инвестиции оператора в разработку 
составили более 100 мл   н руб.

Новый продукт Tele2 не совсем 
мессенджер, это ответвление сер-
виса звонков Wi-Fi Calling, счи-
тает владелец компании OMMG 
Technology, создатель мессендже-
ра 4talk Сергей Кравцов. Мобиль-
ные операторы серьезно обеспо-
коены тем, что весь трафик уходит 
в мессенджеры  — пользователи 
меньше отправляют СМС и звонят 
друг другу по традиционной связи. 
Сети 3G и LTE достаточно разви-
ты, чтобы абонент мог пользовать-
ся бесплатными звонками нарав-
не с бесплатными сообщениями, 
говорит Кравцов. По его мнению, 
создавать голосовые сервисы, ко-
торые базируются на мобильной 
передаче данных, — правильная 
идея: для пользователей это хоро-
шая возможность совершать деше-
вые звонки из роуминга по сетям 
Wi-Fi или с местных сим-карт. 

ТЕЛЕКОМ

В $6 млрд
оценивались общие 
затраты на проект  

Около 
$100 млн 

уже инвестировано 
в Hyperloop

$318–
425 

 млн
 

могут составить затраты 
на приамурский 

Hyperloop 

От 480 до
1220 км/ч 
сможет составлять 

скорость поезда 

На 30%
дешевле может стоить строи-

тельство магистрали Hyperloop 
в Приамурье по сравнению 
с железнодорожной веткой

Hyperloop в цифрахАЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Скоростной вакуумный поезд 
по проекту Илона Маска 
в будущем может связать 
столичные аэропорты. Об 
этом сообщили мэр Москвы 
Сергей Собянин, инвестор 
Зиявудин Магомедов и осно-
ватель Hyperloop One Шервин 
Пишевар.

ИЗДЕРЖКИ НА КОМПАНИИ

Скоростной вакуумный поезд 
Hyperloop в ближайшее вре-
мя может появиться в Москве. 
Об этом в пятницу, 17 июня, на 
Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
сообщил сооснователь и пред-
седатель совета директоров 
компании-оператора проекта 
Hyperloop One (ранее Hyperloop 
Technologies Inc.) Шервин Пи-
шевар. Вместе с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным и инвесто-
ром Hyperloop, основным акцио-
нером группы «Сумма» Зиявуди-
ном Магомедовым он подписал 
меморандум о сотрудничестве, 
передает «РИА Новости». Пред-
ставитель группы «Сумма» Ека-
терина Гришковец подтвердила 
РБК информацию о заключении 
соглашения.

Документ предусматривает 
«подготовку предварительного 
технико-экономического обо-
снования пассажирского транс-
портного проекта» в столице. 
В Hyperloop «проработают вопрос 
о целесообразности» реализации 
проекта для перевозки пасса-
жиров между аэропортами мо-
сковского авиаузла или развития 
сообщения с Новой Москвой, от-
мечается в сообщении «Суммы». 

Все финансовые издержки лягут 
на компанию, правительство сто-
лицы не будет участвовать в фи-
нансировании проекта.

Сверхскоростная магистраль 
Hyperloop — проект, придуман-
ный основателем Tesla Motors и 
SpaceX Илоном Маском. Он пред-
ложил энтузиастам построить 
«вакуумную магистраль» в виде 
закрытой трубы, в которой поезд 
сможет перемещаться со скоро-
стью от 480 до 1220 км/ч благо-
даря отсутствию трения рельсов 
и сопротивления воздуха. Проект 
пока не реализован нигде в мире, 
однако Hyperloop 11 мая прове-
ла первые успешные испытания 
поезда в штате Невада. Прототи-
пу удалось за 1,1 секунды развить 
скорость 187 км/ч.

«ПРИМОРЬЕ-2»

16 июня в рамках ПМЭФ министр 
транспорта России Максим Соко-
лов заявил, что Минтранс создаст 
с представителями Hyperloop ра-
бочую группу для строительства 
магистрали в Приамурье для пе-
ревозки грузов. Предполагается, 
что первая модель проекта бу-
дет представлена на Восточном 
экономическом форуме в начале 
сентября во Владивостоке, рас-
сказал чиновник. В интервью 
РБК Соколов отметил, что счи-
тает вероятность реализации 
высокой. По его словам, инве-
сторы оценивают строительство 
70-километровой магистрали 
на 30% дешевле строительства 
аналогичной железнодорожной 

ветки за 30–40 млрд руб. Затраты 
на приамурский Hyperloop могут 
составить $318–425 млн. Мин-
транс рассчитывает, что проект 
будет  реализован при государ-
ственной поддержке и станет 
частью транспортного коридора 
«Приморье-2», соединив китай-
скую провинцию Цзилинь с пор-
том Славянка на юге Приморского 
края. Объем перевозок планирует-
ся на уровне 10  млн т грузов в год.

Также на ПМЭФ представите-
ли Hyperloop встретились с гу-
бернатором Петербурга Георгием 
Полтавченко, сообщила «Фонтан-
ка». На встрече обсуждались пер-
спективы строительства грузового 
транспортного проекта в городе. 
По информации издания, диалог 
стороны ведут с марта, изначаль-

но речь шла о проекте на участках 
Бронка — Гатчина и Бронка — Цен-
тральный порт.

Пишевар на ПМЭФ в составе 
группы руководителей иностран-
ных инвестфондов также поуча-
ствовал во встрече с президентом 
Владимиром Путиным 16 июня, вы-
ложив фото с мероприятия на своей 
странице в Facebook. По его словам, 
Путин на встрече высказал мнение, 
что «Hyperloop фундаментально из-
менит мировую экономику».

Группа «Сумма» через венчур-
ный фонд Caspian VC Partners дваж-
ды инвестировала в Hyperloop. 
Среди других инвесторов проек-
та — фонды Sherpa Ventures (его 
основатель  — Пишевар), 8VC, 
ZhenFund, 137 Ventures, Khosla 
Ventures, Fast Digital и др. 
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Мнение о регулировнии интернета

ОЛЕГ ДЕМИДОВ,
эксперт ПИР-центра, консультант по кибербезопасности

Что меняет новый закон об интернете

Оператор создаваемой госу-
дарственной информационной 
системы сможет оперативно 
блокировать любые маршру-
ты трафика.

Российские СМИ уже не раз пи-
сали о разрабатываемых чи-
новниками поправках в законы 
«О связи» и «Об информации...», 
посвященных регулированию рос-
сийского сегмента интернета на 
уровне сетевой инфраструктуры. 
Предполагается, что они должны 
повысить стабильность и безо-
пасность работы Сети. Отсутствие 
текста законопроекта в открытом 
доступе и разнородные коммен-
тарии представителей отрасли и 
органов власти позволяют многим 
видеть в этой инициативе некие 
зловещие планы, направленные 
то ли на тотальный контроль Ру-
нета, то ли на его полную изоля-
цию от Сети.

РАЗБОР УЧЕНИЙ

Не пытаясь дать исчерпывающих 
интерпретаций проекта, можно 
отметить самые важные моменты. 
Во-первых, поправки представля-
ют собой прямое продолжение ра-
боты регуляторов, проявившейся в 
публичном поле летом 2014 года, 
когда были проведены первые 
крупномасштабные киберучения 
Минкомсвязи с участием ФСБ, 
ФСО, Минобороны, МВД, «Росте-
лекома», Координационного цен-
тра национальных доменов .RU/.
РФ и крупнейшей в России точки 
обмена трафиком (IXP) MSK-IX. На 
учениях отрабатывались различ-
ные модели угроз: один из сце-
нариев предполагал нарушение 
работы российского сегмента гло-
бальной сетевой инфраструктуры 
в результате «недружественных 
внешних воздействий». Причем 
имелись в виду не только кибера-
таки, но и воздействия на уровне 
уникальных идентификаторов 
интернета — в это собирательное 
понятие попадают в том числе 
доменные имена, IP-адреса и так 
называемые номера автономных 
систем. В интервью по итогам уче-
ний помощник президента Игорь 
Щеголев подчеркнул, что управ-
ление глобальным интернетом до 
сих пор сконцентрировано в руках 
США. Очевидно, имелась в виду 
роль Администрации адресного 
пространства интернета (IANA) в 
управлении верхним уровнем си-
стемы DNS, а также распределе-
нии блоков ресурсов нумерации 
(IP-адреса и номера автономных 
систем) между Региональными 
регистратурами интернета.

Отработка итогов киберуче-
ний проходила с осени 2014 года 
в рамках Совбеза, а также на 
площадке Минкомсвязи и дру-
гих профильных ведомств. Ны-
нешний законопроект  — один 
из итогов двухлетней работы. 
При этом в какой-то момент на 
нем отразились аппаратные из-
менения и смены команд разра-
ботчиков. Отчасти поэтому СМИ 
и сообщали о наличии двух вер-
сий законопроекта — декабрьской 
2015 года и апрельской 2016-го. 
Пока обе версии не рассматрива-
лись в правительстве и лишь ожи-
дают доработки.

УСЛОВНАЯ АВТОНОМИЯ

Ключевым для законопроекта 
является понятие «автономная 
система». Некоторые посчита-
ли, что речь идет чуть ли не об 
автономной, замкнутой на себе 
системе всего Рунета. В реально-
сти автономная система (АС) — 
логическая, а не физическая 
сущность. Грубо говоря, это на-
бор блоков адресов (префиксов, 
адресных подсетей), для которых 
их владельцы, как правило ин-
тернет-провайдеры, установили 
единые общие правила маршру-
тизации. Правила отличаются от 
системы к системе и образуют 
различные «домены» маршрути-
зации, для обозначения которых 
и используются уникальные но-
мера автономных систем (ASN). 
Номера автономных систем про-
вайдерам в России, как и блоки 
IP-адресов, выдаются одной из 
Региональных регистратур ин-
тернета — зарегистрированной в 
Амстердаме RIPE NCC. При этом 
АС в России много, более 5600, что 
составляет 7,5% от общего числа в 
мире, а крупнейшие операторы, 
например Ростелеком, управля-
ют сотнями автономных систем. 
АС как более крупные и общие 
сущности по сравнению с от-
дельными IP-адресами упроща-
ют маршрутизацию в интернете, 
делают процесс расчета марш-
рутов менее ресурсоемким. Для 
построения и поиска маршрутов 
передачи трафика между АС ис-
пользуется Протокол граничного 
шлюза (BGP) — ключевое средство 
маршрутизации в Сети.

Таким образом, ни о какой «ав-
тономной системе Рунета» в до-
кументе речи нет. Другое дело, 
что инфраструктура автономных 
систем причисляется к «критиче-
ским элементам Рунета» наряду с 
доменами верхнего уровня .RU,.
РФ и их серверами, инфраструк-
турой точек обмена трафиком 

(IXP) и государственной инфор-
мационной системой (ГИС), ко-
торую планируется создать. Та-
кой подход выглядит спорным. 
Во-первых, такое определение 
фиксирует физические параме-
тры АС, а они для логического 
объекта вторичны и могут ме-
няться с заменой, перенастрой-
кой, обновлением оборудования. 
Отсюда не так далеко до причис-
ления к критическим элементам, 
например, ключевых сетевых 
протоколов, что окончательно за-
путало бы ситуацию и породило 
бы регуляторный казус.

Во-вторых, не совсем понят-
но, почему и для кого/чего АС 
критичны: передача трафика без 
них, естественно, в целом невоз-
можна, но АС бывают разные, в 
том числе приватные, которые 
не маршрутизируются глобаль-
но, и принадлежащие физиче-
ским лицам. Действительно ли 
их функционирование критиче-
ски важно для Рунета? Стоит так-
же отметить, что АС нетипично 
многочисленны для объекта кри-
тической инфраструктуры. Для 
сравнения, точек обмена трафи-
ком в России как формально, так 
и по числу ключевых инфраструк-
турных узлов  всего несколько де-
сятков. Серверов, поддерживаю-
щих домены .RU и .РФ, всего 17, 
причем лишь девять из них рас-
положено на территории России, 
а государственная информацион-
ная система, определяемая зако-
нопроектом, и вовсе одна.

Законопроект стоит восприни-
мать в общем контексте работы 
по созданию законодательства о 
критической информационной 
инфраструктуре в России. Уже 
третья редакция такого закона, 
разработанного ФСБ, с 2014 года 
ожидает принятия, и не факт, что 
дождется. В общепринятой ми-
ровой практике инфраструктура 
интернета является одним из ви-
дов/классов критической инфра-
структуры (КИ), и, несмотря на ее 
особенности, общие принципы ее 
регулирования те же самые, что 
и для ИТ-систем в других секто-
рах  — энергетике, транспорте, 
госуправлении, финансовом сек-
торе и так далее. Такой подход 
используется Европейской ко-

миссией, ОЭСР, отдельными госу-
дарствами ЕС да и большинством 
стран мира. А в случае с нынеш-
ними поправками получается, 
что интернет-сектор регулирует-
ся особняком. Понятийные огре-
хи апрельского документа выгля-
дят прямой иллюстрацией того, 
что к работе над ним техническое 
сообщество и интернет-отрасль 
практически не привлекались.

ГОСУДАРЕВО ОКО

Многие опасения связаны с «го-
сударственной информационной 
системой», создание которой 
предполагает закон. Согласно 
апрельской версии документа, 
у нее три подсистемы:
•подсистема маршрутно-адрес-
ной информации;
•подсистема мониторинга ди-
намической маршрутной инфор-
мации в сетях передачи данных 
и российской части интернета;
•подсистема национальных кор-
невых серверов доменных имен.

В первом случае речь идет как 
раз о создании собственного, рос-
сийского реестра ресурсов нуме-
рации (прежде всего IP-адресов), 
который позволит российским 
операторам и самой ГИС меньше 
зависеть от баз данных голланд-
ской RIPE NCC. Кроме того, исходя 
из изначальной логики сценари-
ев киберучений 2014 года, мож-
но допустить, что в случае некоей 
критической ситуации или «не-
дружественных внешних воздей-

ствий» именно такой реестр при-
зван сыграть роль дублирующей, 
резервной системы, которая по-
зволит поддерживать маршрути-
зацию и связность в российском 
сегменте Сети, даже если она бу-
дет временно отключена от гло-
бального интернета. Стоит доба-
вить, что данные по IP-адресам 
и АС в таком реестре дополняют-
ся данными по российскому сег-
менту системы доменных имен, 
о создании которого уже упоми-
налось ранее.

Наиболее интересна подси-
стема мониторинга динамиче-
ской маршрутной информации, 
прежде всего потому, что перед 
ее создателями и операторами 
может открыться широкий ди-

апазон возможностей. Суть по-
ставленной задачи в том, чтобы 
регулятор в режиме реального 
времени мог видеть, как имен-
но осуществляется маршрутиза-
ция между АС в российском сег-
менте интернета, то есть, по сути, 
иметь перед глазами полную кар-
тину топологии Рунета и марш-
рутов трафика на сетевом уровне. 
Самым подходящим источником 
данных для решения этой зада-
чи выглядят данные BGP-сессий, 
которые российские операторы 
могут быть обязаны предостав-
лять оператору ГИС в постоян-
ном режиме. Получая такие дан-
ные (так называемые фиды BGP) 
от каждого провайдера, оператор 
ГИС сможет сложить требуемую 
общую «карту» маршрутизации 
трафика в пределах российского 
сегмента Сети.

Сам по себе такой мониторинг 
ничему не угрожает и может быть 
полезен для борьбы с определен-
ными типами атак, эксплуатиру-
ющих уязвимости BGP, — напри-
мер, широко распространенных 
атак посредника (MITM), позво-
ляющих скрытно перехватывать 
трафик между отправителем 
и адресатом. Возможно, нали-
чие полной картины маршру-
тизации в Рунете поможет вы-
явить участки сети со слабой 
связностью и более эффектив-
но реагировать на DDoS-атаки 
и аномальные нагрузки, а так-
же идентифицировать критиче-
ские точки российского сегмен-
та Сети. Но могут быть и другие 
возможности. Одна  из статей 
законопроекта предписывает 
российским интернет-провай-
дерам осуществлять пропуск 
трафика с учетом сведений, по-
лученных из ГИС. Как это будет 
выглядеть, пока не ясно, но в 
теории оператор государствен-
ной системы, получив близкую 
к полной картину маршрутиза-
ции трафика, сможет самостоя-
тельно вмешиваться в политики 
маршрутизации, назначаемые 
интернет-провайдерами. Такое 
вмешательство позволяет выбо-
рочно блокировать трафик тех 
или иных сервисов, в том чис-
ле трансграничных, на сетевом 
уровне, что  существенно услож-
няет задачу обхода такой блоки-
ровки для пользователей Рунета 
по сравнению с практикуемыми 
сегодня Роскомнадзором блоки-
ровками по  IP-адресу, URL или 
доменному имени. Кроме того, 
такие блокировки теоретически 
могут осуществлять гораздо опе-
ративнее.

Пока ничего не указывает на 
возможность такого использо-
вания предлагаемой системы 
активного мониторинга. Техно-
логическая возможность и прово-
димая политика — весьма различ-
ные сущности, которые не стоит 
отождествлять. Но не учитывать 
и не замечать факт расширения 
технологических возможностей 
государства как регулятора Ру-
нета отрасль и техническое сооб-
щество тоже не могут — уж больно 
громкой стала в последние годы 
государственная поступь в рос-
сийском сегменте Сети.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕ

ФОТО: из личного архива

«В теории оператор государственной системы, 
получив близкую к полной картину маршрути-
зации трафика, сможет выборочно блокировать 
трафик тех или иных сервисов, в том числе 
трансграничных, на сетевом уровне»

Уже третья редакция такого закона, 
разработанного ФСБ, с 2014 года ожидает 
принятия, и не факт, что дождется 
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Четыре лагеря по финансовой грамотности для школьников

«Артек» для инвестора
ДАНИЛ СЕДЛОВ

РБК выбрал лагеря для школь-
ников, где учат основам эконо-
мики и финансовой грамотно-
сти, и разобрался, сколько это 
стоит и есть ли смысл отправ-
лять туда ребенка.

РБК нашел центры детского отдыха, 
где учат азам экономики и личных 
финансов. Предпочтение мы отда-
ли лагерям, которые организованы 
ведущими российскими вузами 
(входят в рейтинг РА «Эксперт» за 
2016 год) или при их участии. 

В итоговый список вошли обра-
зовательные центры от МГУ, ВШЭ 
и Финансового университета при 
правительстве РФ. Также в подбор-
ку попал лагерь, который проводит 
компания — участник программы 
повышения финграмотности от 
Минфина. Недостатка предложе-
ния на рынке умного отдыха для 
детей нет, проблем со спросом — 
тоже. Путевок в некоторые финан-
совые лагеря уже не осталось. Тем 
не менее их не стоит сбрасывать со 
счетов: если ребенку не нашлось 
места этим летом  — он сможет 
пополнить ряды скаутов-финан-
систов в следующем году. В под-
борке лагеря, где места еще есть, 
специально помечены. 

Стоит ли отправ-
лять ребенка 
в финансовый 
лагерь

«Детские лагеря с такой специ-
ализацией — хороший способ 
организовать ребенку отдых с 
пользой для его будущего», — 
уверен управляющий партнер 
Национального агентства 
финансовых исследований 
(НАФИ) Павел Самиев. С этим 
соглашается и финконсультант 
компании «Личный капитал» 
Дмитрий Герасименко. Он 
полагает, что такие лагеря 
хороши, если школьников 
ориентируют на сугубо при-
кладные вещи: например, как 
сберегать или почему не стоит 
злоупотреблять банковски-
ми кредитами. Сложных для 
большинства тинейджеров 
дисциплин вроде теории игр 
и основ трейдинга лучше 
избегать, поддерживает его 
независимый финансовый со-
ветник Наталья Смирнова. Она 
отметила, что преподавала в 
финансовом лагере, который 
проводила частная тренин-
говая компания, и довольна 
результатом.

«СЛОН И ЖИРАФ»
(есть места)

Организатор: 
МГУ имени М.В. Ломоносова
Где проходит: 
Руза, Московская область
Возраст: 12–17 лет
Смены: 26 июня — 5 июля; 
16–25 августа
Стоимость: 43 тыс. руб.

Несмотря на то что лагерь орга-
низует МГУ, рассказывать под-
росткам о личных финансах будут 
организаторы проекта по финан-
совой грамотности Prospect из 
НИУ ВШЭ. Также в лагере будут 
проводить мастер-классы круп-
ные инвесторы, бизнесмены и 
трейдеры. За десять дней школь-
ников обещают научить грамотно 
распоряжаться деньгами, сохра-
нять и копить средства. 

По словам одного из методи-
стов Prospect Ивана Коланькова, 
около 70% материала тинейдже-
ры получат во время учебных игр. 
В качестве бонуса организаторы 
лагеря обещают провести тесты и 
личные консультации по выбору 
будущей профессии. Во время сме-
ны школьники будут жить в двух-
этажных корпусах по два—четыре 
человека в номере. 

Кормить их планируют пять раз 
в день, есть даже меню для вегета-
рианцев.

«ЛЕСНОЕ ОЗЕРО»
(есть места)

Организатор: Финансовый универ-
ситет при правительстве РФ
Где проходит: поселок Лесное Озе-
ро, Московская область
Возраст: 10–16 лет
Смены: во время школьных кани-
кул, 5–7 дней
Стоимость: примерно 25 тыс. руб. 
(точная сумма станет известна 
1 сентября)

Лагерь, организованный лигой 
выпускников ФУ при правитель-
стве РФ, работает круглый год. 
Ближайшая смена запланирова-
на на осенние каникулы. Как рас-
сказала РБК исполнительный ди-
ректор лиги Марина Малышева, 
лагерь предлагает несколько об-
разовательных программ — в за-
висимости от возраста слушате-
лей. 

Лекции и семинары ведут 
преподаватели из ФУ, а также 
представители крупного бизне-
са и банкиры. Некоторые курсы 
читают только на английском 
языке. 

Предполагается, что школьни-
ков в этом лагере научатся управ-
лять личными финансами, со-
ставлять бизнес-планы, вести 
переговоры и защищать свои ин-
вестпроекты. Учебная нагрузка во 
время смены — 40 часов.

ЛЕТНЯЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ШКОЛА

Организатор: НИУ ВШЭ
Место проведения: 
Липецкая область
Рекомендуемый возраст: 14–17 лет
Смены: с 12 по 25 августа
Стоимость: 39 500 руб.

Здесь школьников учат финансо-
вой грамотности, математике для 
экономических задач, экономике 
и даже теории игр. Чтобы попасть 
в ЛЭШ, недостаточно просто рас-
полагать нужной суммой денег. 
Школьники проходят жесткий 
отбор: учитываются их результа-
ты на олимпиадах, успеваемость, 
мотивация. При этом ежегодный 
летний лагерь НИУ ВШЭ особен-
но популярен среди школьников. 
Или, что вероятно, среди их ро-
дителей. 

Регистрация заявок в ЛЭШ за-
крылась еще 31 мая, свободных 
мест нет, говорит руководитель 
учебных программ лагеря Данил 
Федоровых. Он отметил, что же-
лающих попасть в лагерь вдвое 
больше, чем он может принять. 
Еще одной смены в этом году не 
предвидится: НИУ ВШЭ приво-
зит для своих подопечных веду-
щих лекторов из американских 
и европейских университетов, а 
это трудно повторить несколько 
раз за лето, поясняет Федоровых.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ФИНАНСОВЫЙ ЛАГЕРЬ

Организатор: консультационная 
компания ПАКК
Место проведения: молодежный 
центр «Солнечный Олимп», 
Московская область.
Рекомендуемый возраст: 14–17 лет
Смены: c 14 по 27 августа
Стоимость: бесплатно

Консультационная компания 
ПАКК (Москва) активно участвует 
в проекте Минфина и Всемирного 
банка по повышению финграмот-
ности. Учеников в этот лагерь, как 
и в Летнюю школу ВШЭ, набира-
ют на конкурсной основе. Школь-
никам надо заполнить анкету на 
сайте лагеря, а также ответить на 
несколько вопросов по личным 
финансам и решить простейшие 
арифметические задачи. Лучшим 
организаторы готовы оплатить не 
только проживание и учебу, но и 
перелет в Москву. 

Программа предстоит насы-
щенная: мастер-классы, биз-
нес-игры и тренинги по основам 
личных финансов от представи-
телей крупнейших российских 
банков. 

К сожалению, поехать нынеш-
ним летом уже не получится: 
регистрация заявок закрылась 
15  июня. Но лагерь уже открыл 
прием на 2017 год.

Путевок в некоторые 
финансовые лагеря уже 
не осталось
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